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FECHA: Marzo 14 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Casi se les iba la vida”  

 
“HABEMUS PAPAM SE LLAMA FRANCISCO”  

 “Químico, jesuita y argentino”  

 “Papa Latino; se llamará Francisco”  

 
“Evaluación será regional: SEPH” 

 
“S.S. Francisco”  

 
“Reforma tutela intereses de México: Penchyna”  

 
“FRANCISCO NUEVO PAPA”  

 
“Beneficiará el ISSSTE a 135 mil derechohabientes: Islas”  

 
“Benefició Pemex a hermano de Fox” 

 
“Da GDF puntilla a Orozco”  

 “Francisco”  

 
“El jesuita argentino Bergoglio es Papa”  

I N S T I T U C I O N A L  

El Reloj- IEEH busca impulsar la participación política de la mujer: Con el objetivo de impulsar la participación 
política de la mujer, la Comisión de Equidad y Género del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo ha preparado actividades 
como parte de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, así lo dio a conocer la consejera presidenta de la 
comisión, Arminda Frías Austria. Entrevistada por este medio de comunicación, la funcionaria detalló que como parte de 
los trabajos que la Comisión organiza se encuentra una conferencia magistral que estará a cargo de la consejera electoral 
del Instituto Federal Electoral (IFE), María Macarita Elizondo Gasperín. Su homóloga impartirá la ponencia magistral 
“Cuotas de Género” este día en un conocido salón de eventos especiales. Al respecto, Frías Austria confió en que con 
este tipo de actividades se motive la participación de la mujer en política, ya que se alienta a los partidos políticos para 
que abran los espacios, no sólo para cumplir con cuotas, sino para fortalecer la democracia. Cabe recodar que debido a la 
última reforma electoral en el estado, los institutos políticos con registro en el estado reciben, a partir de este año, un 
recurso adicional para actividades de educación y capacitación política e investigación socioeconómica, es así que el PAN, 

PRD y PANAL recibieron 7 mil 422 pesos cada uno de manera mensual; el PRI 10 mil 78 pesos; el PT y Movimiento 
Ciudadano recibieron 3 mil 437 mensuales, mientras que el PVEM recibe 4 mil 765 pesos mensuales, lo que da un total 
de 43 mil 984 pesos distribuidos. (Verónica Ángeles, página 10)  

Plaza Juárez- Francisco Ortega Sánchez, pieza invaluable en el IEE: Sin duda es uno de los personajes más 
interesantes en el Instituto Estatal Electoral. Porque hablamos de un funcionario que ha dedicado prácticamente toda su 
vida a conocer, estudiar a profundidad los asuntos electorales. Secretario general del IEEH desde hace ya hace mucho 
tiempo, ha realizado un trabajo pulcro sin buscar en ningún momento atraer los reflectores. Algún tiempo dirigente de 
partidos de izquierda, la real, Francisco Ortega ha logrado el reconocimiento de propios y extraños a su labor, y 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
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http://www.plazajuarez.com/
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http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
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evidentemente se le conserva en el cargo por su capacidad. Así de simple.  (Redacción, dese por enterado, página 
3a) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Aprueba comisión convocatoria amarilla para definir candidatos: Autorizó la Comisión Nacional de 
Elecciones del Partido de la Revolución Democrática (PRD) la convocatoria elaborada por el VII Consejo Estatal para 
elección de candidatos a diputados locales por mayoría relativa y representación proporcional, informó el secretario 
general, Marco Antonio Rico Mercado. “Nos comunicaron las observaciones de la convocatoria, que fue aprobada y en 
próximos días publicaremos en diarios de mayor circulación en Hidalgo, con esto ya tenemos el visto bueno legal de la 
Comisión Nacional de Elecciones”. El documento exhibe fechas y requisitos para eventuales aspirantes a una diputación, 
el registro de planillas para candidatos tanto por vía plurinominal como por mayoría relativa corresponde del 20 al 25 de 
marzo. Además, el periodo de precampañas será del 2 al 16 de abril, para que el 20 del mismo mes el VII Consejo 
Estatal efectúe el escrutinio y selección formal de sus candidatos. “En el periodo de precampaña, los aspirantes hablarán 
con los consejeros estatales para plantear propuestas; derivado de estas reuniones cada consejero tiene facultad de 
votar por seis perfiles de los 18 candidatos posibles”. Entre los requisitos está la presentación de datos personales, 
señalar la calidad de persona, documento de no adeudo de cuotas partidistas, carta compromiso con el PRD, proyecto de 
trabajo legislativo, obligación de tomar cursos de capacitación y constancia de residencia efectiva en su distrito. 
(Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Llama Del Arenal al PAN a retomar sus principios: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) hace bien 
las cosas actualmente, por eso Acción Nacional (PAN) debe retomar sus principios para crecer nuevamente como fuerza 
política, advirtió el ex dirigente estatal Adrián del Arenal Pérez, quien consideró que los resultados electorales de este año 
revelarán la realidad de la cúpula albiazul. Reconoció que la actitud del tricolor es positiva al impulsar la firma del Pacto 

por México, además de lograr consensos con bancadas de todos los partidos en el Congreso de la Unión para aprobar las 
reformas que el país requiere. “Tiene que haber contrapesos políticos, porque el PRI está haciendo bien las cosas, con el 
Pacto por México y la voluntad de los dirigentes de partidos, ahora el tricolor crece mucho y para que exista un 
democracia plena es necesario que otros partidos tengan presencia, porque hoy el PRD está hundido y el PAN tiene 
bastantes problemas internos”. Sin embargo, sostuvo que Acción Nacional tiene la posibilidad de mejorar su imagen 
mediante la práctica de sus principios y estatutos, así como evitar intereses personales para alcanzar el bienestar 
partidista. Sobre la contienda del próximo 7 de julio, Del Arenal enfatizó su rechazo a las alianzas con partidos de 
izquierda. “Qué bueno que no habrá alianza con PRD, ahora lo que saque el PAN en elecciones locales será una 
radiografía del partido en la actualidad”. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Morena no respaldará a aspirantes “amarillos”: Celebra el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) 
en Hidalgo que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) participe solo en los comicios del 7 de julio, aunque el 
dirigente estatal, Andrés Caballero Cerón, aclaró que no apoyarán las planillas amarillas durante las campañas, reconoció 

que “los acercamientos con la derecha, llevarían al sol azteca a la bancarrota“. Reiteró que el Consejo Nacional de 
Morena determinó que la agrupación trabajará en la conformación de comités municipales, afiliación de militantes y 
construcción de seccionales en todo el país, por ello no respaldarán a ninguna fuerza política durante los procesos 
electorales en 14 entidades. “La instrucción nacional es que nos avoquemos en la organización interna de Morena, como 
saben muchos, la gente del movimiento no cuenta con presupuesto o prerrogativas especiales para llevar estos trabajos, 
por ello no gastaremos los pocos recursos que tenemos en apoyar candidatos de otros partidos”. (Gabriela Porter, 

página 10) 

Crónica-Fijan postura sobre reformas constitucionales: El presidente del comité Tulancingo del Moviendo 
Regeneración Nacional (Morena), Eduardo Soto, criticó la modificación de los estatutos del Revolucionario Institucional 
(PRI), respecto al Impuesto al Valor Agregado (IVA) para medicinas y alimentos. Informó que actualmente en Tulancingo 
existen unos 500 afiliados y la meta nacional es de 220 mil, y que en el caso de la cabecera distrital conformada por 11 
municipios buscarán llegar a 6 mil simpatizantes, esto debido al número de votos obtenidos a favor de Andrés Manuel 
López Obrador, que superó los 20 mil sufragios, “En caso de ser aprobado por los diputados y senadores, será un atraco 
a la población en general”, convocó a la población que exija a los diputados de Hidalgo que no incrementen el gravamen. 
Contempló la organización de foros, donde invitaría a legisladores para que expliquen sus intensiones de reforma. 
(Everest Villagrán, página 10) 
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Criterio-Sin militancia, existen posibilidades de ganar: Alejandro Moreno Abud, presidente del Comité Directivo 
Estatal (CDE) del PAN en Hidalgo, aseguró que el hecho de que tengan poca militancia en algunos distritos, no significa 
que se carezca de presencia panista. En voto duro, que les daría triunfos en la próxima elección, se encuentra en los 

distritos ubicados en zonas urbanas del estado, como Pachuca I, Pachuca II, Tulancingo, Tula de Allende, Ixmiquilpan y 
Huejutla de Reyes. Ahí, dijo el panista en entrevista, hay muchas personas que a pesar de no estar afiliados, son fuerza y 
se compenetran con Acción Nacional.  Mientras que en otros distritos y municipios donde pudiera no existir estructura 
panista, hay gente que simpatiza y ha dado triunfos, tal es el caso de la cabecera municipal del distrito X, Tenango de 
Doria; donde el PAN no tiene ningún militante activo ni adherente, pero actualmente gobiernan. “En todos los distritos 
nos vamos a esforzar de la misma manera, en unos para ganar y en otros para mantener la votación. Sabemos que 
tenemos menos oportunidad en unos que en otros pero tenemos que trabajar de la misma manera y llenar las urnas del 
PAN”, expresó el albiazul. Para entrar fortalecidos al proceso electoral, donde se renovaran los 30 diputados locales del 
estado, una de las estrategias del CDE será trabajando “con una serie de expertos para ver cómo ve la gente al PAN y a 
sus líderes”. Esta faena servirá para crear los mensajes propagandísticos de campaña que harán llegar a la ciudadanía y 
así convencerlos de que voten por sus propuestas; sin embargo, este quehacer se aterrizará después del 22 de abril, 
fecha en la que elegirán a sus candidatos a diputados locales. De acuerdo con declaraciones pasadas del secretario 
general del PAN, Jorge Miguel García Vázquez, el distrito donde han detectado una militancia “floja” es en el IX, con 
cabecera en San Agustín Metzquititlán. Se suman los distritos de XVII y VII, Jacala de Ledezma y Zimapán, 
respectivamente, donde se necesita fortalecer la presencia panista. Finalmente, Miguel García Vázquez dijo que de 
acuerdo con el actual padrón panista, son nueve los municipios donde no tiene presencia de estructura, es decir 
militantes activos y adherentes: Eloxochitlán, Juárez Hidalgo, Meztitlán, Chapulhuacán, La Misión, Santiago de Anaya, 
Molango, Tetepango y Nicolas Flores. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-Va PRD con todo en ocho: El PRD se encuentra en condiciones de obtener triunfos electorales en por lo 
menos ocho distritos electorales, donde hay una buena respuesta y presencia de militantes y simpatizantes perredistas, 
sin que esto signifique que en otros distritos electorales no tengan la suficiente fortaleza de lograrlo. Estos distritos 
electorales son: IV, Tula de Allende; V, Tepeji del Rio; IX, San Agustín Metzquititlán; X, Tenango de Doria; XIII, Huejutla 
de Reyes; XVI, Ixmiquilpan; XVII, Jacala, y XIV, con cabecera en Actopan. A una semana que el sol azteca decidiera 
enfrentar esta contienda sin alianza, Marco Antonio Rico Mercado señaló que el partido está en un buen momento para 
obtener buenos resultados. A diferencia de otros procesos, donde las corrientes ideológicas que convergen al interior del 

PRD se disputaban encabezar en los principales distritos, el perredista señaló que se trabajará en conjunto para sacar a 
las mejores propuestas, sin que se saquen ventajas. Rico Mercado, indicó que los perredistas interesados en contender 
por una diputación tendrán del 20 al 25 de marzo para registrarse en las oficinas del partido o en las comisiones 
operativas municipales. En los distritos donde existan más dos aspirantes se realizaran precampañas del 2 al 16 de abril, 
para que, finalmente, el 20 de este mes el consejo estatal, integrado por más de cien perredistas elijan a sus 30 
candidatos que se medirán con los pretendientes de los otros partidos políticos. El procedimiento para elegir a los 18 
candidatos a diputados por el principio de Mayoría Relativa será con base a la votación distrital de los consejeros 
electorales, es decir, los consejeros votarán en los distritos donde son oriundos, con la posibilidad de sufragar a favor de 
hasta siete candidatos. Por Representación Proporcional (plurinominal), la elección será en una sola boleta, la cual el total 
de los consejeros determinarán la posición. “Yo creo que hay la madurez política suficiente en el PRD para determinar y 
elegir a las mejores candidaturas”, señaló Marco Antonio Rico, y agregó que “no veo un escenario de filtraciones que 
pudieran ser contraproducentes al partido, cada uno de los suspirantes tendrán la oportunidad de presentar sus 
propuestas a los consejeros estatales”. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-Hay deslealtad de dos panistas: Por dignidad tienen que renunciar los dos delegados federales de filiación 
panista que aún quedan en Hidalgo, pues “lo que hicimos, lo hicimos bien, ya es momento de darle vuelta a la página”, 
aseveró el panista Jorge Alfredo Moctezuma Aranda. A más de tres meses que se dio la transición del gobierno panista al 
priísta, se dieron despidos de funcionarios delegacionales albiazules.  En el caso de Hidalgo sólo dos delegaciones aún 
son dirigidas por panistas: el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), que encabeza Marisol Vargas Bárcena, y las 
Oficinas de Servicios Federales de Apoyo a la Educación (OSFAE), por Raymundo Ordóñez Meneses. Moctezuma Aranda 
consideró que la actual administración federal, presidida por el priísta Enrique Peña Nieto, trae otro modelo de gobierno, 
el cual dijo, “ya no es nuestro”. Sin dar nombres, el también Coordinador de Estudio y Formación del Comité Directivo 
Estatal (CDE) del PAN en Hidalgo criticó que hubo delegados cobardes, de extracción panista, “que no dieron la cara por 
la institución. Aunque calificó que la gran mayoría desempeñaron muy bien los trabajos, desde los subalternos hasta los 
delegados. Hasta el momento se desconoce si los delegados del IMSS y del OSFAE serán removidos. (José Antonio 
Alcaraz, página 07) 
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El Independiente- Por el momento, propaganda debe ser institucional: Carabantes: La propaganda de partidos 
políticos, en estos momentos colocada en bardas, solamente podrá ser institucional y no invitar al voto, señaló el 
encargado de asuntos electorales de Acción Nacional, Antonio Carabantes Lozada. En esta etapa del proceso, tales 
anuncios no deben tener el logotipo del partido marcado como si fuera boleta electoral o invitar al voto para la contienda 
del 7 de julio, ni colocarse en postes de alumbrado público. Precampañas para imagen Durante las precampañas que 
durarán 15 días y podrán llevarse a cabo en el lapso del 5 de marzo al 4 de mayo, los aspirantes utilizarán propaganda 
con su imagen, siempre y cuando detallen que es parte del proceso interno del instituto y dirigido a sus militantes. El 
Partido del Trabajo (PT) es el único que inició este periodo, luego que sus abanderados tomaron las calles para apuntalar 
su propuesta, mientras que el proceso interno del PAN será del 6 al 20 de abril. Hasta el momento, solo estos dos 
institutos políticos informaron los tiempos que durarán sus precampañas. Una vez concluida la competencia interna de 
cada partido, no podrán hacer difusión de sus precandidatos, e incluso antes de iniciar este proceso no pueden difundir 
imagen de los aspirantes, dijo Carabantes Lozada. En caso de sobrepasar los 15 días “serán actos anticipados de 
campaña”, por lo que el panista dijo que son primordiales los tiempos que establezcan partidos políticos ante el Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) para tener parámetros. Los precandidatos pueden pintar su nombre y propuesta en 
bardas, pero tendrán que despintarlas al finalizar el proceso interno, porque de lo contario también será considerado 

como acto anticipado de campaña. Los espacios de uso común determinados por ayuntamientos los utilizarán partidos 
una vez que inicien campañas electorales, previo sorteo realizado por el organismo, apuntó Carabantes Lozada. (Víctor 
Valera, página 05)   

El Independiente- Exhorta Moctezuma Aranda a renuncia digna para delegados panistas:  El panista Jorge 
Moctezuma Aranda afirmó que los delegados federales emanados del Partido Acción Nacional (PAN) que aún conservan 
sus puestos deben renunciar por dignidad, ya que no militan en el actual gobierno federal. Recordó que en 2001, tras la 
alternancia en el poder, pidió públicamente que los delegados federales pertenecientes al Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) renunciaran a tales cargos, lo cual causó en ese entonces la “mofa corriente de David Penchyna. “Hoy 
hago el mismo exhorto a quienes son militantes de Acción Nacional y delegados federales en toda la República: deben 
declinar ya que este gobierno no nos pertenece y hay que darle vuelta a la hoja”, dijo sin especificar nombres. Al ser 
cuestionado si no tienen otra fuente de empleo los panistas que aún están “aferrados” a sus cargos, consideró que no es 
cuestión de ingresos económicos, sino de principios ideológicos. “Tampoco tengo otra fuente de empleo y sin embargo 
renuncié a la delegación de la Secretaría de Gobernación para competir con un proceso interno del partido”, declaró el 
albiazul. “Hay población de las bases que sí necesita el trabajo y aprendieron en la función pública, pero son delicados los 
casos de figuras políticas en delegaciones federales”. Dijo ser respetuoso de los momentos pero “esta no es nuestra 
circunstancia. Gobiernan otros, mientras que nosotros desempeñaremos el papel de partido político de oposición y con 
una opción ciudadana”. Moctezuma Aranda consideró que la actual administración federal colocó operadores políticos en 
delegaciones federales, quienes “dan a entender que no les interesarán los blindajes electorales”. Consideró que Daniel 
Jiménez Rojo se valdrá de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas para apoyar a candidatos 

tricolores. (Víctor Valera, página 05)  

El Independiente- Descartan proselitismo en coordinadora de autoridades del PRD:  a coordinadora de 
autoridades locales del Partido de la Revolución Democrática (PRD) que será instalada en próximos días no tiene fines 
proselitistas, ya que servirá para aglutinar a perredistas y homologar posturas políticas que determine la dirigencia 
nacional y estatal. Así lo declaró el líder perredista Arturo Sánchez Jiménez, quien agregó que el organismo será instalado 
el próximo 23 de marzo, cuando nombren a la mesa directiva según lo establecen estatutos del sol azteca. Participarán 
presidentes municipales, síndicos, regidores y diputados locales emanados del partido y el objetivo es crear equipo que 
aglutine a todos los perredistas en la entidad para que tengan eco las instrucciones políticas del comité nacional y estatal. 
La mesa directiva estará formada por un alcalde, integrantes del cabildo y funcionarios municipales y descartó fines 
proselitistas, ya que aseguró que los lineamientos del sol azteca establecen la creación de este organismo. “Es un 
mandato de nuestros estatutos, por lo que no es ninguna actividad de carácter electoral. Vamos a tener cuidado que así 
sea entendido cuando instalen esta coordinación”, declaró. Además, informó que perredistas de Hidalgo acudirán al 
Monumento de la Revolución en el Distrito Federal el próximo domingo para definir junto con representantes del sol 
azteca del país la estrategia de defensa del petróleo. Luego que militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
afirmaron que nadie ha planteado privatizar la paraestatal, a todas luces existen señales que sí puede ocurrir, apuntó 
Sánchez Jiménez. A su vez, cuestionó la modificación de los estatutos del PRI, ya que deja abierta la incorporación del 
IVA a alimentos y medicinas, por lo que la oposición no debe actuar con ingenuidad y en cambio tiene que permanecer 
alerta. “No han dicho que van a incrementar este impuesto, pero por lógica sus acciones van encaminadas en dicho 
sentido”, apuntó. (Víctor Valera, página 06)  
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El Independiente- Atenderá PRI equidad de género para candidaturas: El presidente del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Ricardo Crespo dijo que respetan los términos de la ley en cuanto a la equidad de género se refiere 
para las candidaturas a diputados locales, ya que esta menciona que como mínimo se deben de contar con el 70 por 
ciento de candidatos hombres y 30 por ciento de inclusión de mujeres. “Nosotros somos respetuosos de la ley, pero más 
allá de eso, estamos abonando por una buena participación de hombres y mujeres, es decir, no queremos una camisa de 
fuerza, ya que somos un partido de apertura”, afirmó el líder de los priístas. El líder del tricolor, aseguró que lejos de 
restar con la imposición de candidaturas exclusivas para un sólo género, sumarán fuerzas y serán incluyentes con la 
participación de las mujeres. Indicó que el tomar en cuenta a toda la militancia y de incluir a mujeres, jóvenes y personas 
con capacidad diferentes, “fortalecen al partido y dar la confianza y seguridad que la población hidalguenses exige 
cuando se inicia un proceso de elección”. Reiteró que con la alianza parcial con el Partido Verde Ecologista de México, 
tienen la misma idea de ser respetuosos de la ley, ya que el tricolor se suma a la estratégica de inclusión para llegar al 
triunfo en las próximas elecciones. Respecto a la elección de candidatos ciudadanos, Crespo Arroyo dijo que la militancia 
está abierta a que lleguen desde profesionistas, jóvenes y ciudadanos que deseen participar en los procesos internos del 
partido. Por último, Crespo Arroyo dijo que toda la militancia del PRI es sumamente importante, “ya que es fundamental 
para llegar a los triunfos electorales”. (Yina Bautista, página 04)  

Síntesis: Falso que el PAN carezca de presencia en algunos distritos: Asegura el dirigente estatal del Partido 
Acción Nacional (PAN), Alejandro Moreno Abud; que es falso que su instituto político carezca de presencia en algunos de 
los distritos electorales, al señalar que es my diferente no tener miembros activos  a no tener presencia y fuerza con 
simpatizantes y seguidores. Luego de manifestar que el no haber concretado una alianza parcial o total con el Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), no significa que no tengan posibilidad de competir en los 18 distritos, ya que por el 
contrario; la situación les da la oportunidad de redoblar esfuerzos y al mismo tiempo de conocer al final de la contienda 
la verdadera fuerza que tiene el albiazul en la entidad. 'No es que nadie se haya hecho a un lado o deslindado, en todo 
momento tuvimos platicas muy respetuosas y no llegamos a ningún acuerdo por muchas circunstancias por las que no se 
dio la alianza; pero hoy más que una debilidad es una oportunidad para Acción Nacional para luchar con todo por el 
partido y estamos trabajando muy fuerte'. (Jaime Arenalde, página 04)  

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

“No se genero información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Apuesta ISSSTE por mejorar la calidad, coinciden funcionarios: Incrementó su capacidad de atención 
con 5 mil 200 consultas cada mes el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), 

a través de cinco nuevos consultorios, manifestó el delegado del organismo en la entidad, Jorge Islas Fuentes. En 
presencia del director médico del ISSSTE, Rafael Castillo Arriaga, en representación del director general de la 
dependencia federal, Sebastián Lerdo de Tejada, Islas Fuentes indicó que la ampliación de consulta externa de la Clínica 
General de Pachuca fortalece al organismo, ya que era necesario contar con más consultorios para la atención médica de 
primer nivel. Por tanto, beneficiará a más de 135 mil derechohabientes de la zona metropolitana de Pachuca con áreas 
físicas y equipamiento que cumple con las normas oficiales vigentes. Islas Fuentes reiteró que con ello se dispondrán de 
instalaciones dignas, seguras y eficientes, para otorgar servicios de calidad, como lo merecen los usuarios. En estos 
consultorios se otorgarán servicios de medicina familiar, servicios de prevención, detección y atención de cada una de las 
enfermedades que se presenten como hipertensión arterial, diabetes, enfermedades gastrointestinales e infecciones de 
vías respiratorias. Consideró que estas acciones son importantes para el ISSSTE, porque dejan claro el compromiso 
integral a favor de los derechohabientes de Hidalgo. Puntualizó que estas obras forman parte de la transformación, 
renovación, modernización y mejora la oferta de servicios médicos en el organismo. El delegado hizo un llamado a los 
trabajadores, médicos y enfermeras a proporcionar servicios con calidad, calidez, respeto y trato humano a sus 

pacientes. Por su parte el director médico del ISSSTE, Rafael Castillo Arriaga, expresó que para resolver los problemas 
del país se requiere unidad y esfuerzos compartidos entre las autoridades gubernamentales. Aclaró que los nuevos 
consultorios resolverán los conflictos de urgencia que tiene la Clínica General de Pachuca de este organismo, mediante 
una mejor infraestructura. El funcionario federal reconoció el trabajo del delegado Jorge Islas, ya que en el corto tiempo 
al frente de la dependencia impulsa nuevas obras y acciones a favor de los usuarios. Castillo Arriaga agregó que de 
acuerdo con las indicaciones del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, la institución tendrá una transformación, 
buscando ser eficaz, para ofrecer un mejor servicio. LÍNEAS. Por su parte el gobernador José Francisco Olvera Ruiz y el 
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director de Prestaciones Económicas, Sociales y Culturales del ISSSTE, Florentino Castro López, Inauguraron la Sexta 
Jornada Nacional del Deporte ISSSTE 2013, en las instalaciones del Instituto Tecnológico de Pachuca. (Alberto 
Quintana, página 03) 

Crónica-Asume Macedo dirección del Conalep en la entidad: En atención a las instrucciones del gobernador 
Francisco Olvera, el titular de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), Joel Guerrero Juárez, dio posesión a 
Enrique Macedo Ortiz como nuevo director general del Conalep-Hidalgo. “El gobernador decidió poner al frente del 
Conalep al doctor Enrique Macedo, a quien muchos de ustedes conocen como una persona dedicada a la academia, con 
experiencia y que dará mucho al sistema”, expresó el titular de la SEPH. Se mostró convencido de que dada la amplia 
experiencia académica y en la administración pública, el nuevo director general del Conalep-Hidalgo conducirá a esta 
institución a niveles de excelencia y asumirá el reto de emprender proyectos de desarrollo con escuelas y comunidad, 
dando realce a la vocación productiva del organismo. Macedo Ortiz es maestro en Ciencias con especialidad en 
Administración de Educación Superior. Durante 10 años trabajó en la Dirección de Servicio Social de la Universidad 
Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), donde creó el programa “Adopta una comunidad”. También fue nombrado 
secretario de Desarrollo y Planeación Regional en el gobierno estatal. Ocupó además los cargos de director de Control 
Escolar y secretario general de la UAEH, secretario técnico del Consejo Estatal de Salud y subsecretario de Salud. 
Coordinador regional de Tulancingo y, recientemente, coordinador de asesores. (Rosario Ruiz, página 04) 

Crónica-Los estafan, piden dinero en nombre de Sedesol: Alertó la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) 
Hidalgo a beneficiarios de los distintos programas de apoyo de esta dependencia. La finalidad es evitar que sea afectada 
su economía. Por lo anterior, especificó que todos los trámites, orientación y atención que realiza el personal de esta 
delegación son gratuitos. Acotó que ha recibido avisos de diversos alcaldes sobre personas que se hacen pasar por 
trabajadores de ésta y solicitan dinero para que ayudarlos a acceder a los beneficios de estos. Por tanto, la 

recomendación fue estar al pendiente ante este tipo de acciones que perjudican el bienestar social de los más 
necesitados: reiteró que ningún funcionario federal está autorizado para solicitar algún tipo de “recurso” para condicionar 
o gestionar los apoyos de los diferentes programas de la Sedesol. NÚMERO TELEFÓNICO. Habilitó el 771-713-01 66 
extensión 41202 para cualquier denuncia. (Gabriela Porter, página 10) 

Crónica-Arriban “Testimonios de la Barbarie” a Pachuca: El Cuartel del Arte de Pachuca albergará, del 21 de 
marzo al 25 de junio, la colección “Testimonios de la Barbarie” del artista colombiano Fernando Botero, que será presenta 
por segunda ocasión en México, a petición de la presidenta del Patronato del Sistema para el  Desarrollo Integral de la 
Familia estatal (DIFH), Lupita Romero. Acompañada de Lila Botero, hija del reconocido artista, Romero Delgado 
mencionó que la posibilidad de llevar las  obras a la capital de Hidalgo surgió al hacer la petición al Museo  Nacional de 
Colombia, de integrar a Pachuca dentro de su agenda, durante la más reciente visita del gobernador Francisco Olvera a 
ese país. “La obra que llegará a la tierra de la plata nos permitirá observar que si la barbarie se ha encontrado presente a 
lo largo de la historia de la humanidad, hacerla visible no tiene otro objetivo que buscar un camino que nos lleve hacia la 
paz”. Lila Botero detalló que la solicitud de llevar la colección, integrada por 27 obras, a Pachuca fue en parte aceptada 
porque Hidalgo es uno de los estados más seguros de México; en contraparte, el contexto que ofrece “Testimonios de la 
Barbarie” retrata de manera gráfica la violencia generada por secuestros, asesinatos, delincuencia y otras desgracias 
humanas acontecidas en América Latina. “La obra es muy importante para mi padre porque la donó a su país en el 2004; 
ahora es oportunidad de llevarla a Hidalgo a petición de la primera dama del estado, como muestra del impulso que el 
gobierno del estado pretende darle a la cultura”. La colección que será expuesta en el Cuartel del Arte de manera 
gratuita para la población, retrata, según Lila Botero, el recuerdo mediante colores rotundos la tragedia que Picasso trazó 

en blanco y negro en “Guernica” o “El 3 de mayo de 1808 en Madrid”, de Francisco de Goya; sin dejar de lado el dominio 
de los más fuertes sobre el más débil en las expresiones guerreras de México prehispánico, además de la conquista que 
con sangre y lágrimas implicó la caída de la Gran Tenochtitlan. (Milton Cortés, página 21) 

Milenio-Destinan 87 mdp para plan forestal en Hidalgo: Con un presupuesto de alrededor de 87 millones de 
pesos, la Comisión Nacional Forestal (Conafor) y la Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat) estatal comenzaron el 
Programa Nacional Forestal (Pronafor) 2013 en Hidalgo, el cual busca 792 mil 752 hectáreas. El gerente de la Conafor en 
Hidalgo, Jesús Iturbide Castillo, indicó que son cuatro grandes rubros los que abarca el Pronafor 2013: desarrollo 
forestal, plantaciones forestales comerciales, conservación y restauración, y servicios ambientales. “El Pronafor está 
dirigido a los propietarios o poseedores de terrenos forestales que se encuentran en las áreas elegibles que cubran los 
requisitos y que hayan cumplido con sus obras en años anteriores”, explicó el gerente sobre los objetivos generales del 
programa, el cual busca darle sustentabilidad a los recursos forestales en todo el país, los cuales se calculan en un 
presupuesto de cuatro mil 431 pesos. El funcionario federal explicó que dentro de las personas registradas en el Pronafor 

2012, 22 incumplieron con sus obligaciones, lo que les conlleva sanciones como devolución de los recursos a los que 
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accedieron, multas administrativas y durante cinco años no podrán acceder al programa. Estos 87 millones de pesos del 
Programa se dividirán en diversos rubros, cada uno con sus respectivos objetivos, por ejemplo con 14.8 millones de 
pesos se piensa hacer una restauración integral de dos mil 74 hectáreas, mientras otras tres mil 426 serán restauradas 
complementariamente con 17.2 millones y dos mil 203 serán objeto de mantenimiento por tres millones de pesos. En 
Desarrollo forestal, la Conafor espera incorporar nueve mil hectáreas de bosque hidalguense al programa, teniendo 239 
mil hectáreas divididas en 29 municipios como opción para este apartado del Pronafor.  “El desarrollo forestal busca 
apoyos para estudios y programas de manejo predial para el aprovechamiento de recursos maderables, no maderables y 
de vida silvestre, así como el fortalecimiento de la infraestructura y equipamiento para la producción de materias primas 
forestales y el apoyo a los procesos de certificación forestal”, añadió Iturbide Castillo. Los estudios a los que se refiere el 
desarrollo forestal abarcarán tres mil 200 hectáreas, además del cultivo de dos mil 800 hectáreas, la edificación de 70 
kilómetros de caminos en los bosques y la puesta en marcha de la tecnificación de cinco proyectos. En lo que se refiere a 
las plantaciones forestales comerciales, las autoridades federales y estatales esperan dar apoyo para la creación de ocho 
organizaciones de silvicultores, las cuales deben se la base de cadenas productivas en 14 municipios hidalguenses. 
Iturbide Castillo indicó que si bien buscan opciones productivas para la producción de madera comercial en Hidalgo, lo 
cierto es que para mantener un esquema sustentable difícilmente superarán los 120 mil metros cúbicos anuales que hay 

actualmente, por eso quieren las cadenas productivas. Para ello, se invertirán 10 millones para plantaciones forestales 
comerciales, otros 10 millones para desarrollo forestal y 17 millones de servicios ambientales, todo relacionado con lo 
comercial en 10 mil 224 hectáreas, aunque esperan acceder a recursos extraordinarios hasta por seis millones más. Para 
tal efecto, se abrió la convocatoria desde el lunes pasado para integrarse a este programa federal, cuyas reglas de 
operación están en la página de Internet de la dependencia (http://www.conafor.gob.mx/portal/) siendo el último día de 
recepción de solicitudes el 24 de abril, salvo quienes quieran entrara al programa de Conservación.  Atención a 
incendios forestales Para la atención e incendios forestales, la Secretaría de Medio Ambiente estatal cuenta con un 

presupuesto de 16 millones de pesos, de los cuales cuatro se van a la operación de las brigadas formadas por 100 
personas, informó el subsecretario José Luis Benítez Gil. El funcionario explicó que desde el 9 de julio pasados, con la 
reforma de las atribuciones de la Sermarnat estatal, se le delegó la responsabilidad de la política forestal a la 
dependencia, la cual atiende en coordinación con otras instancias como la Comisión Nacional Forestal. Benítez Gil indicó 
que el último reporte de incendios forestales dice que hasta el momento ha habido 180 siniestros, los cuales afectaron a 
991 hectáreas repartidas en 26 municipios. Aunque aclaró que la mayoría es de hierba seca, siendo que los bosques han 
tenido pocos incendios. Al trabajo de la Semarnat hidalguense se le suma el de la Conafor, con sus 16 brigadistas y un 
millón de pesos para la atención de los incendios, que según los datos oficiales han decrecido tanto en número como en 
amplitud en los últimos 15 años. Para finalizar, Benítez indicó que en este periodo del año redoblarán sus esfuerzos, 
debido a que cálculos de la Comisión Nacional del Agua indican que este año será más seco. (Alejandro Suárez, 
página 09) 

El Independiente- Múltiples renuncias en gobierno por incorporaciones federales:  Al menos una decena de 

trabajadores adscritos a la subsecretaría de administración de gobierno del estado renunciaron en los últimos meses para 
incorporarse a la administración federal. El titular Víctor Gómez Navarro indicó que tan solo de esa área, 10 mandos de 
nivel intermedio a nivel alto renunciaron en recientes semanas para trabajar en alguna área de la federación. Por el buen 
trabajo que realizaron en la anterior administración estatal recibieron la invitación; sin embargo, la cifra de 
incorporaciones puede ser mayor, informó. El funcionario estatal indicó que existen más renuncias que despidos, “a una 
buena cantidad de personas les han ofrecido cabida en estancias federales y con la opción de mejorar se fueron a alguna 

delegación o incluso a la Ciudad de México”. El exsecretario de Finanzas del comité directivo estatal del PRI, no precisó el 
número de trabajadores que renunciaron para incorporarse a alguna área del gobierno federal, pero solo en la 
subsecretaría que encabeza, existieron 10 salidas de mandos intermedios para arriba. “Más que preocuparnos por 
cuántos renuncien, nos ocupamos en seleccionar las mejores personas que los sustituyan. Finalmente hay una bolsa de 
trabajo con cantidad bastante fuerte de personas que quieren laborar en el gobierno.” Todas las salidas fueron por 
renuncias, aunque es difícil saber la cantidad exacta de personas que migró a instancias federales debido a que pocos 
detallan el motivo de su separación, argumentó. A tres semanas de su llegada a la subsecretaría de administración 

dependiente de la Secretaría de Finanzas, Víctor Gómez aseguró que encuentra una dependencia en orden, dinámica y 
con bastante actividad por delante. Entre los proyectos está la organización del séptimo curso de verano para hijos de 
trabajadores al servicio del Ejecutivo estatal. Adelantó que pretenden concentrar todas las actividades en instalaciones de 
la Feria de Pachuca para evitar cualquier riesgo. Este año esperan la participación de más de mil 200 infantes, quienes 
tendrán acceso a actividades académicas, lúdicas y recreativas. La idea es fortalecer e innovar los itinerarios, recalcó el 
funcionario. (Gerardo Neria, página 03) 
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El Independiente- Pide diputado regulación a escuelas privadas: Las escuelas particulares deben ser reguladas 
por la Secretaría de Educación Pública (SEP), luego que jóvenes de Yahualica señalaron que una institución privada de 
Veracruz con sede en el municipio no les entregó sus títulos, afirmó el diputado Joel Nochebuena. Son 35 alumnos que 
concluyeron programa educativo y pagaron 200 mil pesos para obtener documentos que validen sus estudios; sin 
embargo, el director escapó con el dinero y ahora la institución no quiere hacerse responsable. “Los alumnos llevan dos 
años con esta petición y tienen que viajar hasta Jalapa, Veracruz, pero la escuela privada no ha querido resolver sus 
demandas”, declaró e informó que los inconformes estudiaban y a la vez trabajaban. Al tener alta afluencia de 
estudiantes de Huejutla, Yahualica y Atlapexco, la Universidad Popular Autónoma de Veracruz decidió instalar sede en el 
municipio huasteco para dar clases en aulas improvisadas. “Se instalaron sin permisos correspondientes en Hidalgo, 
independientemente que en Veracruz tengan documentos en regla.” Ante este escenario, “nuestra preocupación es sobre 
cuántos alumnos están en dicha problemática, por lo que autoridades tienen que revisar el funcionamiento de escuelas 
privadas”. Destacó el incremento en la entidad de este tipo de instituciones que ofrecen títulos universitarios durante tres 
años luego de clases dos veces por semana, pese a que el Congreso solicitó supervisarlas. El diputado exigió que la 
institución privada entregue título a los alumnos para que no comparezca ante legisladores locales la directora del 
plantel, el próximo martes 19. (Víctor Valera, página 04)  

El Independiente- Exige Capula solución a conflicto limítrofe; cierran avenidas de Pachuca: Ejidatarios de 
Capula, municipio de Ixmiquilpan, cerraron por casi una hora el cruce Guerrero y avenida Juárez en pleno centro de la 
ciudad, para exigir solución a un conflicto limítrofe que mantienen desde hace 10 años. Después de accidentada 
audiencia en el Tribunal Unitario Agrario, marcharon por avenida Juárez hacia palacio de gobierno para exigir solución a 
la presunta invasión de 260 hectáreas por parte de comuneros de San Andrés, municipio de Cardonal. En el contingente 
iban personas de todas edades, incluso niños. Cuando llegaron a plaza Juárez cerraron el paso a vehículos durante una 
hora. Al lugar acudió el director general de la subsecretaría de Gobernación, Francisco Mayorga Domínguez en busca de 
diálogo. Después de varios “dimes y diretes”, acordaron reunión para el siguiente martes en el teatro Hidalgo a la que 
asistirán delegados de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Registro Agrario Nacional y Procuraduría 
Agraria.  Para sofocar las alargadas discusiones, Mayorga Domínguez se comprometió a pagar el traslado de las casi 300 
personas que se aglomeraron para reclamar la intervención del Ejecutivo en el supuesto despojo territorial. Antes los 
comuneros estuvieron en el Tribunal Unitario Agrario, donde obligaron a la magistrada María Camacho Aranda dar una 
explicación por el supuesto retraso en el fallo judicial. El delegado de Capula, Margarito Capula Hernández acusó malos 
procedimientos de los peritos agrarios que llevan el caso y demostraron su desconfianza en el órgano jurisdiccional. 
Camacho Aranda accedió a salir a la calle para asegurar que el caso está próximo a resolverse, remarcó garantías 
honestidad imparcialidad y apego a derecho. “Es un asunto con un expediente de siete volúmenes, no doy fecha pero 
estamos a corto tiempo” (Gerardo Neria, página 05)  

El Independiente- Austeridad y despidos en Tula para solventar deuda con CFE: Como ocurrió en Mineral del 
Monte y Pachuca, el ayuntamiento de Tula tendrá que recortar personal para hacer frente a la deuda con Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y entrar en un esquema de austeridad. En 14 meses despidieron a 12 trabajadores, a 
quienes liquidaron conforme a derecho para evitar juicios, subrayó el alcalde Jaime Allende González. Como parte de la 
estrategia de austeridad que les permita hacer frente a sus compromisos financieros, Tula apuesta por reducir su nómina 
laboral, reconoció el edil de extracción priista. Con mediación de gobierno del estado, el municipio acordó convenio con 
CFE para liquidar la deuda de 20 millones de pesos que mantenía con la extinta Luz y Fuerza del centro y la actual 
empresa proveedora. La localidad contrajo la obligación de no acumular adeudo por más de tres meses, de lo contrario el 
compromiso financiero se reactivará automáticamente. “Afortunadamente el municipio tuvo la suerte de ser beneficiado, 
saldamos una deuda histórica por un lado, considerable por otro, pero estamos haciendo el esfuerzo por mantenernos 
dentro de ese convenio y pagar de manera puntual.” Otra estrategia de recaudación es que haya cobros puntuales por el 
suministro de agua potable, ya que la deuda se generó principalmente por la energía que requieren los pozos, explicó. El 
despido de personal ha sido paulatino y consensado con los afectados. “Prueba de ello es que en el tiempo que llevamos 
al frente de la administración no hemos tenido demandas laborales”. Sí ha existido recorte, pero dialogamos y 
negociamos su salida anteponiendo los derechos que les corresponden. “Tampoco se trata de hacer recorte masivo, pero 
disminuir el número de empleados nos ha permitido tener recursos”. Los despedidos fueron jóvenes y adultos mayores; a 
los últimos, según Allende, les tocaba jubilarse. Los criterios fueron mediante evaluación y rendimiento laboral. 
Antecedente, Pachuca En noviembre pasado, el alcalde de Pachuca Eleazar García Sánchez anunció que seguirían los 
despidos en el ayuntamiento como parte de una permanente evaluación a la plantilla laboral. Conminó a los empleados 
hacer su mejor trabajo, porque la valoración continuará hasta el último día de su administración. Afirmó que la falta de 
liquidez es una situación nacional que afecta incluso a las empresas. Apenas el mes pasado, el presidente municipal de 
Mineral del Monte, Camilo Nava Rosales informó que nueve personas que no eran productivas fueron despedidas. Esto 
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les permitió reajustar el presupuesto de manera favorable. (Gerardo Neria, página 03)  

El Reloj- Reforma tutela intereses de México: Penchyna: El senador por Hidalgo, David Penchyna Grub, afirmó 
que la Iniciativa de Reforma a la ley de telecomunicaciones presentada por el presidente de la República “es una ley en la 
que todos ponen y por lo tanto todos ganan, el interés de una ley de cualquier partido, es el interés general de la nación, 
y ese interés está tutelado en la Iniciativa”. Dijo que con la nueva legislación “se impulsa a crear un organismo de 
Estado, donde los intereses no deben ser del gobierno, ni de los concesionarios, se garantizan los intereses de la nación, 
de la ciudadanía”. Penchyna Grub agregó que tiene como objetivo “beneficiar a los ciudadanos en todo momento, tener 
acceso a los medios masivos de comunicación, lograr mejores y buenos precios para el mercado consumidor y tener 
amplia competitividad en el sector que nos brinde calidad en los contenidos y en los servicios de los concesionarios, y por 
último garantizar la banda ancha”. Cuando aumentas 10 por ciento de acceso en banda ancha a la población, el 
crecimiento que se obtiene es del 1 por ciento del Producto Interno Bruto, situación que hace que los ciudadanos ganen 
en acceso, señal, servicios, precio, y por lo tanto ayude a tener una democracia de medios y una obligatoriedad, al darle 
el acceso a la población a los medios de comunicación. (Dulce Tenorio, primea plana)  

P L A N O       M U N I C I P A L  

Criterio-Bioparque da alojo a animales lastimados: La directora del Bioparque Convivencia de Pachuca, Éricka 
Ortigoza, afirmó que este espacio “ha decidido cambiar su misión y transformarse de zoológico a una Unidad”. 
Actualmente, el bioparque aloja en sus instalaciones animales decomisados en Guadalajara al circo Daniel Atayde, con el 
aval de la delegación de Profepa Jalisco, pues se comprobó maltrato en contra de las especies. Ortigoza expuso que de 
esta manera los especímenes fueron trasladados a Pachuca; entre ellos, la leona Morelia, la tigresa de Bengala Selva; 
Lisa, una mono araña, y una boa, que llegaron en condiciones de extremo maltrato la madrugada del 11 de marzo a las 
instalaciones del Bioparque, donde fueron alimentadas y sometidas a una evaluación. El personal médico del parque 
reportó que tanto Morelia como Selva presentan golpes en la cabeza y ambas están desgarradas; además, la leona tiene 
una lesión a causa de una cirugía mal realizada para extraerle las garras, lo que le ocasionó una atrofia severa en una 
patas. También se le encontraron heridas en la piel, ámpulas e, incluso, invasión de larvas en las heridas abiertas que 
padece. Los animales recibieron distintas terapias y ya fueron sometidos a exámenes de laboratorio, entre otros 
procedimientos para comenzar su rehabilitación. (Emmanuel Rincón, página 06) 

El Independiente- Condona ayuntamiento 700 mil pesos de predial a instituciones: a presidencia municipal de 
Pachuca condonó poco más de 700 mil pesos del pago de impuesto predial a organizaciones sociales, sindicatos, 
dependencias estatal y federal, sin embargo la tesorera Liliana Verde Neri negó que esto signifique pérdida para el 
ayuntamiento. “Son pocas exenciones, no son significativas, la ley nos permite condonar aquellas organizaciones que 
sean de beneficencia para la sociedad, es decir no es una pérdida, sino apoyamos a esos organismos que brindan servicio 
a la ciudadanía”, afirmó. De acuerdo con la respuesta a la solicitud de información, con folio 15313 realizada por este 
diario, en 2012 la asamblea municipal eximió 717 mil 336 mil pesos por pago predial. El reporte de transparencia 
estableció las instituciones beneficiadas con la condonación de dicho pago, destacan la Comisión estatal de Derechos 
Humanos (CDHEH), DIF Hidalgo y Fondo de Vivienda ISSSTE, así como dependencias del gobierno hidalguense y el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Asimismo las fundaciones Casa Hogar de la Buena Madre, María Domínguez 
Viuda de Álvarez y el Comité administrador del programa federal de construcción de escuelas (CAPFCE). La funcionaria 
municipal reiteró que la condonación no refleja pérdida económica para la alcaldía, pues no es comparable a la 
recaudación total del predial y solo significa una retribución de instituciones en beneficio de la sociedad. “Realmente es 
muy poco el porcentaje comparado con la recaudación pues lo que ellos no paguen lo invertirán a favor de la 
ciudadanía”, indicó. Cuestionada sobre una reforma a la Ley de Hacienda estatal o federal para que municipios cobren 
predial a dependencias gubernamentales, señaló que sería un ejercicio de corresponsabilidad respecto a los gastos. “Yo 
lo vería bien, porque finalmente el municipio paga agua y la Caasim no nos paga predial, pagamos luz y CFE tampoco. 
Entonces debe existir una concordancia de pagos, al municipio piden condonaciones pero nosotros debemos cumplir con 
las obligaciones”, apuntó. (José Manuel Martínez, página 07)  

El Independiente- Desconocemos reporte sobre colonias violentas: Eleazar: Después de instalar la comisión 
interinstitucional para la prevención social de la violencia y la delincuencia, gobierno federal aún no entrega el informe de 
las colonias con violencia detectadas en Pachuca, afirmó el alcalde capitalino Eleazar García Sánchez. Sin embargo, el 
subsecretario de prevención y participación ciudadana de la Secretaría de Gobernación, Roberto Campa Cifrián informó 
que durante evento realizado el martes pasado, fue entregada información de las zonas que concentran el mayor 
problema de violencia en Pachuca y Tulancingo, municipios integrantes al plan nacional de prevención del delito. “Apenas 
nos pasarán el informe, todavía no lo tenemos pero como lo comentaron ayer (martes) tenemos que empatar la 
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información con el índice delictivo que tenemos”, dijo en breve entrevista. Al ser cuestionado sobre las colonias que la 
administración municipal tiene identificadas, García Sánchez evitó dar algún dato pues prefiere esperar la información de 
gobierno federal para empatarlos. Una vez que cuenten con la información, en abril deberá estar listo un catálogo de 
acciones y en mayo comenzarán a bajar 70 por ciento de los recursos, el resto será hasta septiembre. En total serán 39 
millones de pesos destinados a programas de prevención del delito, mejorar operatividad en vigilancia y rescate de 
espacios públicos. (José Manuel Martínez, página 07)  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto:  

“Nigra canis salutat Pancho”: Ayer, luego del resultado de la elección para definir al nuevo administrador de las 
riquezas en El Vaticano (perdón, quise decir al nuevo pastor de la fe católica), intenté imaginar por un momento la 
enorme cantidad de personas que confían en los líderes religiosos.  A lo largo de la historia hay ejemplos claros de lo que 
estos personajes son capaces de lograr entre sus fieles, adeptos y seguidores aprovechando algunas características muy 
propias del ser humano: la necesidad de creer en algo o en alguien; la posibilidad de ser y formar parte de un grupo y la 
falta de conocimiento, entre otros factores, son determinantes para que una persona actúe, reaccione, busque y hasta 
pida y luche por la oportunidad de ser y estar.  Ciegamente, sin cuestionar y sin dudar un segundo en las “buenas 
intenciones” del guía, pastor, sacerdote, hermano, jefe, líder o lo que sea, somos capaces de las más extrañas acciones, 
que pueden ir desde el “desprendimiento” de las pertenencias físicas, hasta la prostitución, el suicidio o el homicidio 
incluso, para ganarnos un lugar al lado de la divinidad de la que queremos formar parte o con la que buscamos 
“trascender”.  Sin importar cómo o qué, necesitamos algo en qué creer, algo en lo que podamos depositar nuestras 
esperanzas, necesidades, sufrimientos, gozos y delirios y que nos dé al menos una mínima oportunidad de recuperar 
nuestra conciencia y tranquilidad personal y nos ayude a enfrentar nuestros miedos y pecados, sean del color y tamaños 
que fuesen.  Y aquí es donde entran ellos. Los inteligentes que lograron captar esas necesidades y elaborar un traje 
hecho a la medida de nuestra ignorancia… Así que ayer no importaron las víctimas, ni los señalamientos y mucho menos 
las complicidades… Jorge Mario Bergoglio, su santidad Francisco, es el nuevo líder de los católicos en el mundo. El primer 
papa latinoamericano. Como sea, la tradición se mantiene viva y la religión sigue siendo un negocio bastante lucrativo. La 
Iglesia Católica lo ha sabido desde hace cientos de años, no en balde su poderío político y económico en gran parte del 
planeta… ¿cuestión de fe o una increíble capacidad para mantenerse “vivos” a fuerza del engaño? Como no. Como el 
señor presidente hace, yo también le doy mi voto de confianza al heredero de Ratzinger… El ladrido Parte de la obra del 
artista colombiano Fernando Botero será exhibida en el Cuartel del Arte de la fría capital hidalguense y no es un logro 
menor. Las manifestaciones culturales y artísticas en mi querida tierra adoptiva son bastas y diversas, pero una muestra 
de tal magnitud y de uno de los artistas plásticos de mayor relevancia en la historia reciente, si mal no estoy y mis 
compañeros no me engañan, es la primera vez que se presenta en la capital hidalguense. Así que honor a quien honor 

merece y vaya con estas líneas una respetuosa felicitación a la señora Guadalupe Romero, quien fue la artífice de este 
logro. Enhorabuena… (Alejandro Evaristo, página 03) 

El Reloj-La hora en punto… 

Humo blanco: 

Jorge Mario Bergonglio es a partir de ayer el hombre que “dirige” los destinos de la iglesia católica en el mundo. Luego 
de dos fumatas negras, los cardenales congregados en el cónclave para elegir al sucesor de Benedicto XVI, coincidieron 
en este personaje sudamericano. La elección de Francisco (que no Francisco I) no puede ni debe verse estrictamente 
desde los lentes de la fe. En un mundo sobre informado y en altas dosis globalizado como en el que vivimos, vale la pena 
asomarse a las condiciones sociales, políticas y económicas de América Latina para tratar de entender el porqué de la 
elección. A Jorge Mario Bergonglio, lo han convertido, los intereses supremos del clero, en su guía global, y la 
designación no puede ser sustraída de la realidad latinoamericana. Las recientes décadas, parecen no ser los mejores 
tiempos del clero, pues una serie de hechos, presunciones y acusaciones en contra de sus dirigentes, parecen ser la 
sombra que indudablemente ha mermado la fortaleza de una institución milenaria. Pienso, con la posibilidad de incurrir 
en el error o en la certeza, que los ojos de la cúpula del clero se centraron en América Latina por una serie de razones 
geopolíticas que merecen ser vistas con detenimiento. Por ejemplo, la iglesia católica, en los años recientes, se ha visto 
mermada en su feligresía por la creciente penetración de corrientes ideológicas de fe que decidieron oponerse al 
catolicismo. En el contexto de la religión y de las leyes, la libertad de cultos se ha convertido en una herramienta útil para 
una multiplicidad de corrientes, que atienden, apoyan, lucran y hasta abusan de sus adeptos en nombre de la fe. Ello, sin 
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duda, ha mermado tanto el poder económico, como el volumen de seguidores del clero, dato que sin duda, debe ser 
preocupante para la cúpula eclesiástica. Además de los asuntos de la fe, hoy no aplica la máxima de “al Cesar lo que es 
del Cesar”. En una región drásticamente golpeada por la violencia, el hambre, la pobreza y la corrupción, era necesario 
que la iglesia católica atendiera a un continente que por muchos años resultó ser una fiel cantera. En Europa se extinguió 
la Unión de Repúblicas Soviéticas Socialistas, Alemania se unificó y dejó atrás modelos comunistas de gobierno. Y Polonia 
es el claro ejemplo del trabajo político, social y económico del extinto Karol Joseph Wojtyla.  En un complicado eje donde 
aparecen Nicaragua, Bolivia, Venezuela y Argentina con tendencias políticas más o menos afines, vale detenerse y pensar 
sobre las estrategias que el clero del mundo aplicará en estas naciones que por siglos conformaron un valioso coto de fe 
y poder para la iglesia católica. Habrá que dar la bienvenida al Papa Francisco y estar atentos a las decisiones que del 
Vaticano surjan con destino al continente Americano, es decir, mirar al futuro con la razón y a veces con una dosis de fe, 
no más. 

(Edmundo Pineda López, página 09)  

Crónica-Balcón Político… 

Otra más de de Charrez: Luchó denodadamente por ser candidato, del partido que fuera, luego lo cobijó el Partido 
Acción Nacional (PAN) con el que llegó a la presidencia municipal de Ixmiquilpan, con la promesa de ser un gobierno 
diferente, en un municipio que ya ha vivido la alternancia, con un alcalde perredista y ahora uno panista. Pero a los 
habitantes de ese convulso municipio parece que no les ha ido bien con los modos de gobernar de Cipriano Charrez 
Pedraza, quien parece estar peleado con todos los sectores de la sociedad ixmiquilpense, incluidos quienes creyeron en él 
y le dieron su voto para llevarlo a la alcaldía. Ahora se ha confrontado con los vecinos de San Nicolás, conocidos por la 
defensa a ultranza de sus intereses (ese lugar alcanzó fama internacional por un conflicto de intolerancia religiosa, no 
resuelto del todo) quienes eligieron a su delegado, que no fue del gusto del munícipe y eso provocó que habitantes de 
esa zona lo confrontaran. Charrez, entre otras de sus negativas acciones, pretende que los integrantes de la Asamblea 
Municipal dejen sus cargos -irrenunciables, por cierto- pues no han permitido que sus caprichos alcancen rango de 
acciones de mal gobierno. Lo mismo se ha peleado con sus regidores, que con los artesanos, con los organizadores de la 
feria anual y se ha dado el lujo de comprar un equipo de basquetbol, con el propósito de sacarle jugo, aprovechando la 

afición existente en la zona hacia el baloncesto. No en vano, un reconocido ixmiquilpense y ex alcalde de ese lugar, 
resume que en Ixmiquilpan hay tres aficiones: al basquetbol, al fútbol y a tomar carreteras. Charrez Pedraza ha insistido 
en pelear con todo mundo, en el entendido de que lo que hace es lo mejor para sus gobernados y aplicando la máxima 
de que “el presidente soy yo”, lo que ha metido al municipio en serios problemas de gobernabilidad. Para Charrez hoy 
todos son sus enemigos y esa actitud ponen en serio peligro a un municipio de por sí difícil de conducir. Ojalá 
recomponga antes de que se le acabe el tiempo. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

Francisco: Papa y jesuita: Los católicos del mundo tendrán que acostumbrarse a un nuevo Papa. Y no lo digo porque 
Francisco haya sucedido a Benedicto XVI, sino porque la elección del nuevo pontífice rompe con mucho de lo que se 
había acostumbrado en un obispo de Roma. Para empezar, el nuevo Papa no es europeo, y eso ya es mucho. El papa 
Francisco se convierte en el primer sucesor latinoamericano de San Pedro, algo que los fieles de este continente 
esperaban desde la muerte de Juan Pablo II. En los años recientes se ha hablado de que América es el continente fuerte 
en número de fieles católicos, contra una Europa que pierde adeptos a pasos agigantados.  Que Francisco sea 
latinoamericano no es sólo un premio, sino que también es una responsabilidad para los católicos. Se pedía un Papa 
latino y ya lo tenemos. Ahora nos toca a los católicos de este lado del charco trabajar para demostrar que no somos 
católicos sólo de nombre, sino de acción.  Pero hay otra diferencia no tan fácil de entender para muchos. El nuevo Papa 
es religioso jesuita, y eso pone al pontífice y a su orden (para ellos, una vez más) bajo un escrutinio muy riguroso. La 
formación jesuítica está muy ligada al compromiso social, a la opción por los pobres, a la justicia, antes que otras cosas. 
Reflexión y acción. Obras concretas. Menos lujos y más trabajo. Formación de liderazgos.  La combinación de 
latinoamericano y jesuita es la mar de interesante. El papado puede dar un giro esperado. No habrá cambios en temas 
como aborto o celibato. Pero sí podrá haberlos en la gestión social de la Iglesia. (Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que allegados al proceso de renovación del SNTE revelaron que ya empezaron las investigaciones en torno a la 
Sección 15 con las propiedades como casas en Cuernavaca a nombre del hermano de una líder del magisterio, un 
rancho en Poza Rica, Veracruz con zoológico incluido, así como una finca rústica con auditorio en el municipio de 
Omitlán de Juárez y dicen que esto apenas empieza pues la relación que se tenía con la ex líder Elba Esther 
Gordillo, era muy cercana.  

: Que los problemas sociales no cesan en el municipio de Ixmiquilpan y ahora un grupo de vecinos del Barrio de San 
Nicolás protagonizaron una trifulca que llegó hasta la sala de cabildos en donde rompieron una puerta y dañaron diverso 
mobiliario, además de que una persona resultó con lesiones severas tras haber sido golpeada durante la protesta en la 
demarcación. Dicen que el alcalde Cipriano Charrez Pedraza sólo se pronunció en contra de la situación pero no 
ejecuta ninguna acción pertinente respecto a los culpables de la situación. 

: Que en Tepeji del Río se quejan del cierre de la Casa de Cultura del municipio que desde hace tres meses está sin 
brindar atención y aún no hay fecha para reabrirla. Vecinos acusaron que se anuncio un cierre “temporal” por cuestiones 
que nunca fueron esclarecidas y ahora piden reabrir el espacio en el que se realizaban algunas actividades que eran de 
interés de la ciudadanía.  

Ante esto el edil, Fernando Miranda, aseguró que se está trabajando en el asunto, sin embargo no dejan claro ni cómo 
ni cuándo. 

: Que ayer otra vez los Tuzos del Pachuca fueron eliminados por segundo año consecutivo del torneo de Copa 
México en tanda de penales, pero a diferencia del campeonato pasado, esta vez fue como locales, en su casa y ante su 
gente, situación que dejó muy molesta a la afición que recriminó al final del partido de anoche ante Puebla a los 
jugadores y al técnico Gabriel Caballero. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Se está haciendo la gestión, hoy lo platicamos con el delegado, hoy no los solicitó y estaremos trabajando duro, le 
pediremos apoyos a los diputados hidalguenses para que en el próximo presupuesto nos ayuden para tener recursos” 

Florentino Castro López Director de pensiones del ISSSTE. 

“El sentido de unidad de como los fieles acá en Tulancingo como en todas partes del mundo para recibir al nuevo papa 
es un gran presagio sobre el peso que tendrá la iglesia católica en lo queda por venir del siglo XXI” 

Primitivo Castilla Sosa Párroco de la arquidiócesis de Tulancingo sobre elección del nuevo papa. 

“Vamos a realizar las acciones preventivas en diferentes temas como el dengue, donde el año pasado cerramos con 220 
casos a diferencia de las entidades vecinas que tuvieron miles, y de igual manera vamos a convocar a los alcaldes de 
todas las regiones endémicas” 

Pedro Luis Noble Monterrubio Secretario de Salud de Hidalgo. 

 (Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 
 
Que cada vez son más los priístas que ven a Geraldina García y a Ricardo Crespo como parte de la planilla de 

candidatos a diputados locales por la vía de la representación proporcional al Congreso del estado. 

García Gordilo cuenta con experiencia legislativa y mucha proyección en el partido (del cual fue presidenta), mientras 
que a Crespo Arroyo, actual dirigente estatal del tricolor, le ayuda su conocimiento técnico en materia de políticas 
públicas. 

Que en temas de candidaturas, se sabe que Leonardo Pérez Calva está bien posicionado para entrar a la fórmula de 
candidatos del PRI por el distrito de Atotonilco el Grande, de donde es originario el político. 

La zona a disputar ha sido trabajada muy bien por Nueva Alianza en anteriores elecciones, por lo que en el 
Revolucionario Institucional se alistan para dar la batalla y mantener el control de esa demarcación. 

Que algo no salió como se esperaba en las filas del incipiente partido de Manuel Espino, pues los trabajos para la 
acreditación de militantes en Hidalgo estaban programados para enero, algo que al parecer no ha ocurrido. La intención 
es hacer las asambleas distritales ante notario público, pero falta el empuje de la dirigencia nacional. 

En ese sentido, hay que reconocer que Morena va más adelantado en a entidad. 

Que el secretario de Gobernación Miguel Osorio Chong fue uno de los primeros políticos mexicanos en celebrar ayer, 
por medio de Twitter, el nombramiento de Jorge Mario Bergoglio como obispo de Roma. Osorio, claro está, esperó 
primero a que Peña Nieto hiciera lo propio. 

¿Y el aeropuerto? 

Que los líderes de las tribus predominantes dentro del PRO en Hidalgo, José Guadarrama Márquez, del Frente 
Democrático Hidalguense (FDH): y Luciano Cornejo, de Nueva Izquierda (NI). ya afianzan una lista de posibles aspirantes 
para las diputaciones plurinominales del partido. De acuerdo con sus opositores, las dos corrientes se la quieren llevar 
"de a pechito", pues de ninguna forma quieren hacer campaña para evitar desgastarse política y socialmente.  

Que donde no terminan los conflictos es en Ixmiquilpan. Ahora, tras una trifulca entre habitantes de San Nicolás, los 

contras del alcalde Cipriano Charrez lo señalan de apoyar a uno de los dos grupos, dirigido por un vecino de nombre Juan 
David. No obstante, señalan la falta de oficio para negociar por parte de los funcionarios fue la causa principal de los 
hechos violentos, entre ellos el subsecretario de Gobierno, Francisco Moreno. Al respecto, la alcaldía culpó al PRI.  

Que severos problemas legales podría enfrentar el patronato del Rescate del Acueducto del Padre Tembleque y su 
presidenta, Guillermina Acosta, luego de que dicho organismo destinara recursos públicos para labores distintas a la 

restauración de la obra. Ya suenan voces que piden que sea el Congreso del estado el encargado de auditarla y saber en 
qué se han gastado el dinero.  

Que los principales beneficiarios del proceso de selección de candidatos en el PAN de Hidalgo serán los dueños de 
empresas dedicadas vender artículos publicitarios al doble de su pre-cio a los ingenuos y novatos candidatos. Entre otras 
"agencias" se encuentra la empresa EPYCA, del exdirigente juvenil de ese partido, Jovani Miguel León, que se dice ha 
quedado mal con varios candidatos en procesos anteriores: otra de las empresas la dirige Rubén Hernández Tovar de 
Tepeji del Río, y una nueva consultoría a cargo del secretario de Comunicación Social del Comité Directivo Estatal, Jesús 
Portillo.  

Que Francisco Sinuhé, secretario general de la Sección XV del SNTE, ha dado la orden a su estructura, segura-mente 
siguiendo las instrucciones de sus antecesores, de que eviten reuniones de maestros y. en caso de que deba hacerse 
una, no deberá ser superior en número a 50 maestros y, bajo ningún motivo, mencionar el nombre de Elba Esther 
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Gordillo. Todo lo anterior para evitar que algún maestro cuestione las cuentas en Hidalgo, o los convenios que tiene el 
sindicato con empresas que venden electrodomésticos, seguros o prestamos por descuento en nómina. 

(redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

El bienestar de los hidalguenses y en particular el de los trabajadores al servicio del estado es una de las prioridades del 
gobierno que encabeza Francisco Olvera Ruiz, en este tenor los esfuerzos conjuntos entre la entidad y autoridades 
federales incrementan con la apertura de nuevos consultorios para la Clínica General del ISSSTE en Pachuca, la cual 
apuesta por mejorar la atención con calidad y calidez, que a su vez son lineamientos trazados por el titular del organismo 
y el presidente de México.  (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Pablo Moreno: Aparece el titular del Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Hidalgo como el 
artífice de las diversas estrategias que esta dependencia implementa en las demarcaciones hidalguenses para fortificar 

los esfuerzos por perfeccionar las habilidades de los trabajadores y profesionales. Su preparación y perfil le permiten 
aplicar estrategias innovadoras y planes inéditos, según las necesidades de cada región.  

Abajo-Jamit Salomón: Este regidor de Ixmiquilpan resultó muy hábil para negociar sus votos en el cabildo, pues para 
emitir su sufragio debe estar seguro de que éste le garantizará contratos para una empresa de camiones de carga a la 
cual pertenece. Además recientemente también ofreció las unidades para el resguardo de basura, mientras resuelven el 
asunto sobre el tiradero municipal.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

CUENTAS 

Severiano López, ex alcalde de San Agustín Tlaxiaca, acude al Congreso local para atender las 
observaciones a sus cuentas públicas. Los requerimientos por parte de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo 
(ASEH) mantienen muy ocupado al ex alcalde, el cual frecuentemente visita por esta razón el Poder Legislativo. Otros ex 
munícipes sufren del mismo problema como los ex ediles de Singuilucan, e Ixmiquilpan. 

DESECHO 

Enrique Macedo fue nombrado director general del Conalep en Hidalgo. La noticia no sorprende a nadie pues el 
doctor hace mucho que perdió todo liderazgo político en Tulancingo y no tenía ni la más remota posibilidad de ser 
candidato del Partido Revolucionario Institucional a la diputación local. Menos, tras su lamentable paso por la 
coordinación de asesores del gobierno estatal, donde únicamente se dedicó a cumplir con un horario establecido y cobrar 
sus quincenas puntualmente. 

PROYECTO 

Arquitectos especialistas en proyectos de gran visión comentaron a los grillitos sobre la propuesta para 
crear un enorme centro cultural y recreativo en el primer cuadro de la ciudad de Pachuca. Conjuntar la 
vocación turística y cultural de la zona con el desarrollo comercial para darle una nueva proyección a estas 
actividades es uno de los motores que impulsan la propuesta. La posibilidad de tener espacios para cine, teatro, 
danza y otras expresiones artísticas que armonicen con la infraestructura y arquitectura del centro de Pachuca no es un 
tema nuevo pero a pesar de ello nunca se concretó, así que la buena noticia es que en breve la dará a conocer como una 
realidad el ayuntamiento que encabeza Eleazar García. 

 (Redacción, página 02) 
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               P L A N O      N A C I O N A L  

El Universal- Benefició Pemex a hermano de Fox:  Javier Fox Quesada, hermano del ex presidente, está 
involucrado en los negocios de triangulación de aceite que se compraban a Pemex Refinacion y luego se revendían a 
Mexicana de Lubricantes (MexLub), de acuerdo con una investigación de Pemex. La indagación señala que Adilub, 
empresa ubicada en San Francisco del Rincón en Guanajuato, compraba el aceite básico, con intermediación de Javier 
Fox Quesada, entre enero de 2005 y enero de 2012 para entregarlo en instalaciones de MexLub. Tekmol es otra empresa 
que hacia la misma operación y los consumos de ambas empresas “se asemejan al nivel de compras de MexLub”. En ese 
periodo fue cuando Pemex Refinación había cortado el suministro de aceite básico a la empresa por los desacuerdos 

entre Impulsora Jalisciense y Pemex Refinación. Las investigaciones involucran a ex funcionarios y políticos como Carlos 
Medina Plascencia, Juan Bueno Torio y al propio Javier Fox Quesada, quienes pese a las reiterados peticiones de 
entrevista no estuvieron localizables para un comentario. De acuerdo con la investigación, cuya copia tiene EL 
UNIVERSAL, junto con Javier Fox Quesada estaba el entonces senador Carlos Medina Plascencia. “Se tiene la presunción 
de que Javier Fox Quesada, fungió como gestor de esta empresa. Adicionalmente, mencionaban como apoyo al entonces 
senador Carlos Medina Plascencia”, cita el documento. De acuerdo con la investigación que lleva a cabo el Órgano 
Interno de Control de Pemex, las operaciones se habrían realizado a lo largo de los dos pasadas gobiernos y operaba de 

la siguiente forma: Adilub le compraba aceite básico a Pemex Refinación (PEREF) para producir aceites, lubricantes 
automotrices y grasas, pero luego los revendía a MexLub con quien la empresa paraestatal había cancelado su contrato 
de suministro. La investigación sobre Adilub se inicia luego de que en enero de este año sus compras cayeron de mil 
metros cúbicos a la mitad, aunque en 2010 eran de 2 mil 500 metros cúbicos. Las investigaciones son llevadas a cabo 
por el Órgano Interno de Control y la información primero es revisada por el equipo de auditoría y después pasa a la 
dirección general de Pemex y de Pemex Refinación. Hasta ahora, la investigación señala que otra de las empresas 
analizadas en el espectro de las compañías dedicadas a la venta de aceites, grasas y lubricantes automotrices es 
Tekmolm, que compraba aceite para revender a MexLub y sus compras se disparan en 2005. “La empresa que opera en 
San Luis Potosí celebró contrato de suministro en mayo de 2005, de acuerdo con las instrucciones del entonces director 
general de Pemex Refinación, Juan Bueno Torio, al cual se le informó el 20 de mayo de dicho año la protocolización de 
dicho contrato”, señala el texto de la investigación. El representante de Tekmol, José Luis Romero, buscó la candidatura 
a la gubernatura del estado de San Luis Potosí por el PRI en 2009. La investigación es del 1 de marzo de 2013 y señala 
que las compras de Adilub y Tekmol son iguales al consumo de MexLub.  (Luis Carriles, página B1) 

Reforma- Da GDF puntilla a Orozco: El Gobierno del DF le dio la espalda a Esther Orozco y reconoció a Enrique 
Dussel como Rector de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. La semana pasada, la Universidad quedó con 
dos Rectores luego de que el consejo universitario integrado por opositores a Orozco aprobó designar a Dussel como 
interino, mientras que los consejeros que apoyan a la funcionaria la ratificaron. Pero ayer la comisión tripartita, integrada 
por el Gobierno local, la Asamblea Legislativa y la Comisión de Derechos Humanos del DF, anunció en conferencia de 

prensa su reconocimiento al proceso mediante el cual se designó Rector interino a Dussel. La comisión fue conformada 
en 2012 a petición de los paristas de la UACM para buscar una salida al conflicto de la institución. Orozco aceptó 
participar en las mesas de trabajo. La crisis en la Universidad inició el 22 de agosto del año pasado por las elecciones 
para renovar el consejo universitario, lo que derivó en la toma de instalaciones por personas que rechazan a Orozco. Los 
planteles estuvieron ocupados 102 días, y la Rectoría, 195 días. "El 29 de noviembre sesionó legal y legítimamente el 
Tercer Consejo Universitario en sesión extraordinaria con la presencia de 50 consejeros universitarios. "En ese sentido, la 
representación legal de la UACM nos ha hecho saber que, con fecha 7 de marzo, sesionó con el quórum legal de 26 

consejeros, determinando nombrar a un Rector interino. "Por lo que las instancias aquí representadas llevaremos una 
relación institucional con las autoridades designadas por ese consejo", informó el tercer visitador de la CDHDF, José 
Antonio Guevara, quien leyó un documento de la comisión en representación del ombudsman Luis González Placencia. En 
tanto, Orozco afirmó que el Gobierno del DF no tiene facultades para reconocer al Rector de esta institución y que 
analizará las acciones legales a seguir. Agregó que la Secretaría de Finanzas no le entregó a su administración los 60 
millones de pesos que como ministración mensual otorgan a la Universidad. Por la noche, el Jefe de Gobierno capitalino, 
Miguel Mancera, indicó en entrevista con REFORMA que el presupuesto que corresponde a la UACM se entregará a la 
gestión de Dussel. "La autoridad que está en funciones es la que determinó el consejo, y es a ella a quien se deben 
entregar los recursos", señaló. Sobre la advertencia de Orozco de promover acciones legales, dijo que respeta esa 
posición. En tanto, durante una conferencia, Dussel llamó a todos los universitarios a trabajar juntos y construir el 
proyecto educativo. Estuvo acompañado del abogado general de su administración, Federico Anaya, quien informó que 
ayer mismo iniciaron ante Finanzas el trámite para recibir los recursos de la UACM. (Ernesto Osorio, primera plana) 
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La Jornada- El jesuita argentino Bergoglio: El cardenal argentino Jorge Mario Bergoglio se convirtió este miércoles, 
contra todo pronóstico, en el primer papa latinoamericano y eligió el nombre de Francisco. Los cardenales me vinieron a 
buscar al fin del mundo, afirmó Bergoglio en italiano, en su primera aparición pública en el balcón central de la Basílica 
de San Pedro, en el Vaticano. El nuevo Papa solicitó ante decenas de miles de fieles congregados en la Plaza de San 
Pedro una oración para su antecesor, Benedicto XVI, a quien llamó por teléfono poco después, y también pidió: Oremos 
los unos por los otros y por el mundo, para que haya fraternidad. El vocero del Vaticano, Federico Lombardi, aclaró que 
al nuevo pontífice se le llamará simplemente papa Francisco, pues no habiendo otro jefe de la Iglesia católica con ese 
nombre antes que él no es necesario enfatizar que es el primero. Sólo se le llamará así en caso de que en el futuro uno 
de sus sucesores escoja el mismo nombre. Inicialmente, los medios lo identificaron como Francisco I. El flamante Papa 
deberá responder no sólo a los escándalos de abuso sexual contra menores por parte de sacerdotes, el manejo de las 
finanzas de la Iglesia católica y el llamado Vatileaks heredados por el renunciante Benedicto XVI, sino también a quienes 
lo acusan de haber tenido vínculos con la dictadura de su país natal. A las 20:14 horas, tiempo local –13:14 en México–, 
poco más de una hora después de que salió humo blanco de la chimenea de la Capilla Sixtina anunciando que el cónclave 
había elegido al Papa 266 de la historia, el protodiácono francés Jean-Luis Tauran proclamó ante decenas de miles de 
fieles congregados en la Plaza de San Pedro: “Anuntio vobis guadium; habemus Papam (Os anuncio una gran alegría, 

tenemos Papa)”. En su primera aparición pública, el recién ungido Papa bromeó tímidamente sobre el hecho de que los 
cardenales lo hubieran ido a buscar al fin del mundo. Y a continuación, quien también es el primer pontífice jesuita, 
elegido en la quinta votación del cónclave, instó a los católicos a emprender un camino de fraternidad, de amor y de 
evangelización, en un momento de importantes desafíos para una Iglesia de mil 200 millones de fieles, más de 40 por 
ciento de los cuales vive en América Latina, donde se ve desafiada por otras iglesias cristianas. Vestido con sotana 
blanca, el papa Francisco, de 76 años, rindió tributo a su predecesor, Benedicto XVI, quien renunció al cargo el pasado 
28 de febrero y con el que tendrá que convivir en el Vaticano, en lo que los expertos anticipan que será un proceso 

complejo. El nuevo Papa se comunicó telefónicamente con Joseph Ratzinger, quien se encuentra en la casa vacacional 
papal en Castelgandolfo. Bergoglio fue el gran rival de Ratzinger en el cónclave de 2005, celebrado tras la muerte de 
Juan Pablo II. Varios vaticanistas aseguran que en 2005 el entonces cardenal Bergoglio, con un gesto claro, pidió en el 
cónclave a los otros purpurados que se abstuvieran de votar por él y eligieran a Ratzinger. Si bien los cardenales juran 
mantener en secreto todo lo que ocurre en la Capilla Sixtina, hace ocho años se filtró a la prensa que el cardenal 
argentino quedó segundo en las votaciones, detrás de quien se convirtió en Benedicto XVI. Varios expertos incluso 
sospechaban que el premiado filme del realizador italiano Nanni Moretti, Habemus Papam, se inspiró en esa anécdota 
para describir el terror que invade al elegido cuando tiene que asumir el papado. El papa Francisco, que antes de salir al 
balcón de la plaza se recluyó en el salón de las lágrimas, rezará probablemente este jueves en la Basílica de Santa María 
Mayor, anunció el portavoz del Vaticano, Federico Lombardi. El domingo será el primer rezo del Angelus del nuevo 
pontífice. La misa de entronización de Francisco tendrá lugar el próximo martes 19, día de San José, días antes del inicio 
de la Semana Santa, y a ella asistirán numerosos jefes de Estado y de gobierno. Horas después del anuncio de que había 
nuevo Papa, volvió a abrirse la cuenta de Twitter del Vaticano que se cerró tras la renuncia de Benedicto XVI, con el 
mensaje: Habemus Papam Franciscum. En este caso se trata del Papa número 266 en la historia de la Iglesia católica. 
Momento en que sale humo blanco por una chimenea de la Capilla Sixtina, lo cual indica que se ha elegido nuevo jefe del 
Vaticano Foto Reuters  Bergoglio figuraba en las apuestas muy por detrás de los favoritos, entre ellos el brasileño Odilo 
Scherer. Conservador en temas de doctrina, progresista en materia social, primado de Argentina, Bergoglio goza de gran 
prestigio por sus dotes intelectuales. Los expertos lo consideran un conservador a nivel de la doctrina y progresista en 
materia social. Cardenal de vida austera, no posee automóvil y es un crítico de la globalización. Sin duda escogió su 
nombre de Papa, nunca antes utilizado, inspirándose en la vida sencilla y entregada a los pobres de San Francisco de 
Asís, según explicó a la televisión argentina su ex vocero Guillermo Marcó. Antes de dejar definitivamente el papado, 
Benedicto XVI designó a Bergoglio miembro de la Pontificia Comisión para América Latina, cargo clave para la Iglesia de 
la región. El nuevo Papa formaba parte también del Pontificio Consejo para la Familia y de la Congregación para el Culto 
Divino y la Disciplina de los Sacramentos. La elección Bergoglio fue elegido en el segundo día del cónclave, al lograr al 
menos dos tercios de los votos necesarios, en la quinta ronda de votación. Una columna de humo grisáceo que 
rápidamente se volvió blanco anunció al mundo la elección del Papa a las 19:06 horas, tiempo local. Tras unos segundos 
de incertidumbre, las campanas de la Basílica de San Pedro confirmaron la noticia ante una muchedumbre que, armada 
con banderas de diferentes países y paraguas, gritaba: ¡Viva el Papa!, ¡Viva el Papa! Su identidad tardó más de una hora 
en revelarse, y fue una sorpresa puesto que el cardenal argentino no figuraba en ningún pronóstico. Con esta elección 
concluyen cuatro agitadas semanas en la historia moderna de la Iglesia católica después de la inesperada renuncia de 
Benedicto XVI, alegando falta de fuerzas, un hecho sin precedentes en siete siglos. Durante el proceso de elección, la 

primera fumata negra emanó el martes 12 de enero a las 19:41, hora local (12:41 hora de México). La segunda nube que 
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indicó que no hubo mayoría en la votación ocurrió este miércoles a las 11:38, hora de Italia (04:38 de la madrugada de 
México). A las 18:06 horas (12:06) de hoy se pudo ver por fin el humo blanco que anunció la elección del papa Francisco. 
Las fumatas blanca o negras que salieron desde el martes de la chimenea de la Capilla Sixtina, donde los cardenales 
celebraron el cónclave, son resultado de una minuciosa mezcla de productos químicos. El portavoz del Vaticano, Federico 
Lombardi, ilustró este miércoles con lujo de detalles cómo se produce la humareda más famosa del mundo. El humo 
negro está compuesto de los siguientes químicos: clorato de potasio, antraceno y azufre, dijo leyendo atentamente un 
informe. La inesperada lección de química provocó carcajadas entre los numerosos periodistas reunidos en la sala de 
prensa del Vaticano, que aplaudieron cuando terminó de leer sus apuntes. La fumata blanca está compuesta de clorato 
de potasio, lactosa y colofonia, una resina natural. Lombardi indicó que la fumata se produce en la más moderna de las 
dos chimeneas instaladas en la Capilla Sixtina, que funciona con un sistema electrónico. Los elementos químicos están 
contenidos en unos cartuchos. Después de cada votación, y en función del resultado, se queman los cartuchos en la 
estufa, que producen el humo negro o blanco que sale por la chimenea, explicó. En 2005, la elección de Benedicto XVI 
estuvo marcada por la confusión, porque el humo que salió para anunciar la elección del nuevo pontífice tenía un color 
grisáceo, no blanco, como se esperaba. Para evitar dudas, la fumata blanca de este miércoles fue acompañada por el 
repique a fiesta de las campanas de la Basílica de San Pedro. Hace ocho años tardaron 15 minutos en activarse, cuando 

el mundo saludaba al nuevo papa Benedicto XVI. (Redacción, página 02)  

Milenio-Fayad recibe en el senado al subsecretario Roberto Campa: La comisión de seguridad pública en el 
senado, presidida por el hidalguense Omar Fayad recibió al subsecretario de prevención y participación ciudadana de la 
secretaria de gobernación Roberto Campa Cifrián. Omar Fayad a nombre de la comisión de seguridad, refirió la necesidad 
que tenían los senadores de platicar con Campa para saber cuál es la estrategia nacional que el presidente Enrique Peña 
Nieto ha incluido en materia de prevención del delito. Roberto Campa dio a conocer el programa que se está 
desarrollando a nivel nacional por parte de la subsecretaria a su cargo, mencionó que la cámara de diputados aprobó en 
el presupuesto federal para este año dos bolsas para desarrollar dos programas, uno en materia de prevención con un 
fondo de 115 mil millones de pesos y el otro fondo adicional será de 2500 millones de pesos para el programa focalizado 
para las violencias y la delincuencia, de igual manera dio a conocer las 4 directrices con las que va operar dicha sub 
secretaria a su cargo, la número uno será la violencia en el entorno familiar, la segunda será la prevención de la violencia 
en el entorno escolar, la tercera menciono será un programa de combate a las adicciones a partir de una visión 
estrictamente de salud pública y no de persecución, la cuarta dijo será una estrategia de la detección oportuna de 
problemas de aprendizaje de los niños . Fayad pidió al gobierno federal convenir un programa de prevención con los 
medios de comunicación para que estos no hagan apología del delito, que no presenten a los delincuentes y 
narcotraficantes como héroes, con mucho dinero, lindas mujeres y una vida feliz si no como lo que son, una escoria de la 
sociedad que acaban presos o muertos y con sus familias destrozadas. (redacción, página 12) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Vil “golpe de escritorio” en la UACM: Tan patito como el “rector” impuesto por los rijosos paristas de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México se antoja el vergonzante comunicado que, en nombre ni más ni menos que del 
Gobierno, la Asamblea Legislativa y la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, firmó ayer un “3 visitador”. 
Vergonzante porque ni siquiera incluye el nombre del profesor Enrique Dussel, el filósofo que se ha prestado al juego 
sucio del mayoriteo simple de consejeros universitarios que, por un triste voto, consumó un descarado golpe de 
escritorio. Respecto a lo publicado en este espacio antier, en el sentido de que para la designación debió tener el apoyo 
de dos tercios de los 50 integrantes del Consejo Universitario, el cuestionable “rector” le dijo a la reportera Blanca 
Valadez: “Para nombrar un nuevo rector se necesitan tres cuartas partes del Consejo Universitario, pero para derogar o 
nombrar a un rector interino ya no se ponen condiciones: se hace una convocatoria donde se impone la mayoría, según 
los estatutos...”. Y eso que da clases… ¡de ética! (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

No creo en tanta felicidad: Hay algo que no cuadra en la bienvenida unánime a la iniciativa de reforma de 
telecomunicaciones, presentada el lunes. Me cuesta comprender tanto júbilo a las primeras de cambio, tanto cheque al 
portador. Por ejemplo, me dijo ayer la diputada del PRD Purificación Carpinteyro que harán todo por aprobarla sin tocarle 
una coma. ¡Purificación, una de las más duras críticas del “duopolio” televisivo y el “imperio” de Carlos Slim!  ¿En verdad 
Telmex, Telcel, América Móvil celebraron con champaña la “apertura de una nueva etapa en el sector de 
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telecomunicaciones y radiodifusión en México, centrada en mayores inversiones e innovación tecnológica”? ¿Y Televisa, la 
Cámara de la Radio y la Televisión, la Canitec, sacaron también las mejores botellas? ¿Y esos personajes que vivieron, o 
medraron, con sus “democráticos” ataques a Televisa, sinónimo de los todos los males en el país? ¿Qué van a hacer 
ahora con sus “hallazgos”, fantasías, mentiras? ¿Apagarán la luz cuando entre en vigor la ley? ¿Por qué la euforia antes 
de conocer quiénes van a integrar el Ifetel? ¿O con qué reglas se dirimirá la preponderancia de ciertos medios? ¿O cómo 
van a convivir los neoconcesionarios subsidiados por el gobierno con los veteranos concesionarios a secas? ¿O qué van a 
decir los propietarios de la tercera y cuarta cadena de televisión cuando se den cuenta de que ganar un punto de rating 
demanda algo más que quejas y lloriqueos? ¿O qué lleva a descartar, realmente, que esta “reforma histórica, inevitable”, 
más que fomentar la competencia, multiplique la basura, Otto Granados dixit? Bienvenido el acuerdo. De ahí a la euforia 
unánime, no sé. No creo en tanta felicidad. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

Es argentino y es jesuita: Ciudad del Vaticano. Cuando el cardenal protodiácono, el francés Jean-Louis Tauran, salió al 
balcón central de la Basílica de San Pedro a las ocho de la noche con 12 minutos de la helada y lluviosa noche romana, 
nadie imaginó que el sucesor de Benedicto XVI fuera a ser un jesuita argentino de 76 años que había sido el más votado 
en 2005 solo después de Joseph Ratzinger, que saldría de aquel cónclave como Benedicto XVI. Una hora antes, a las 7 
con seis minutos, el humo blanco de la chimenea de la Capilla Sixtina había anunciado al mundo que los 115 cardenales 
electores reunidos bajo aquel techo habían sumado más de 77 votos, la mayoría calificada de dos tercios, a favor de uno 
de ellos y que éste había aceptado. A esa hora los tres escrutadores ya habían contado una a una las boletas de la cuarta 
votación del día, la quinta del cónclave, y anunciado a los presentes que uno de ellos, Jorge Mario Bergoglio, tenía los 
votos y había sido electo como el nuevo sucesor de Pedro. El cardenal decano, Giovanni Battista Re, caminó hasta el 
escaño de Bergoglio, un sencillo jesuita, crítico de la riqueza y de los excesos de los Kirchner, y le preguntó si aceptaba, a 
lo que respondió que sí; enseguida le preguntó cómo quería llamarse, y le contestó que Francisco. Nunca en la historia 
ninguno de sus 265 antecesores había elegido ese nombre en recuerdo e inspiración de San Francisco de Asís, que lo 
retrata como el arzobispo que en Buenos Aires viajaba en el Metro. Acto seguido pasó a la llamada Sala de las Lágrimas, 
sacristía de la Sixtina llamada así porque la tradición dice que allí lloran los Papas a solas tras su elección, eligió una de 
las tres sotanas blancas que ajustaron a su medida, uno de los cinco pares de zapatos rojos, el solideo y salió de nuevo 
al pleno a recibir el nuevo anillo del pescador de manos del decano Re, que fue el primero en protestarle obediencia, a lo 
que le siguieron los otros 113 cardenales. Tuvo un momento, a solas, de oración y luego avanzó de la Sixtina al primer 
piso de la Basílica de San Pedro para asomarse al balcón central en el que unos segundos antes el cardenal protodiácono 
había anunciado a la plaza, a Roma y al mundo el habemus papam y que era Jorge Mario Bergoglio, una sorpresa para 
todos. Y de la sorpresa, plaza, Roma y el mundo, pasaron al descubrimiento de un hombre sencillo, humilde, que antes 
de impartir la primera bendición urbi et orbi pidió que se la dieran a él, dijo que sus compañeros habían ido al fin del 
mundo para encontrar al nuevo obispo de Roma y oró en el balcón por su antecesor. Apareció sin la esclavina, con la 

sencillez del hábito blanco, como Juan Pablo II, en 1978, y como él, cautivó al mundo con su sencillez y su sonrisa. 
Habemus Papam. (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que a la relación de 315 diputados firmantes de la iniciativa de reformas constitucionales en materia de 
telecomunicaciones hay que restarle por lo menos veinte nombres. 

Y es que algunos entusiastas del proyecto, como los perredistas Miguel Alonso Raya, Fernando Belaunzarán, 
Verónica Juárez, Fernando Zárate, Luis Espinosa Cházaro y Alfa Eliana González, así como el panista Julio 
César Lorenzini y el neoaliancista Angelino Caamal, suscribieron dos veces la lista entregada oficialmente a la 
Comisión de Puntos Constitucionales. 

:Que en el Gobierno del DF quieren bajarle el perfil a la decisión de la Comisión Tripartita que entregó la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México a los paristas, los cuales impusieron como rector a Enrique Dussel; pero no se trata 
del fin de la historia: Miguel Ángel Mancera está consultando expertos para buscar opciones de reforma a esa 
lastimada y poco prestigiada institución. 

En lo que sí andan ocupados es en la asistencia al informe por los 100 días de gestión de Mancera en el Auditorio 
Nacional, porque el gobierno federal tiene programado un acto a la misma hora y puede que haya escasez de invitados 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

19 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

especiales. 

:Que fue metano. El peritaje de las causas de la explosión en el edificio B2 de Pemex ha confirmado que todo fue por 
una acumulación de ese gas. 

El informe de la Procuraduría General de la República, encargado al subprocurador Alfredo Castillo, está muy cerca de 
hacerse público y dicen quienes lo han leído que la sorpresa estará en el origen de ese gas metano... 

:Que, hablando de la PGR, el procurador Jesús Murillo Karam decidió poner fin a los delitos que se cometen en los 
alrededores de sus oficinas, en la colonia Guerrero. 

Se puso ya en marcha un operativo en coordinación con el GDF para detener a los líderes de distribución de droga que 
por años han operado en esa colonia y que nunca fueron siquiera molestados por anteriores administraciones, panistas y 
priistas. 

:Que entre tanta felicitación tuitera al papa Francisco, el senador Javier Lozano pidió respeto al nombre del líder 
católico. Y es que en esta red social se empezó a utilizar como hashtag #papancho, por lo que @jlozanoa tuiteó: 
“#AvisosParroquiales: Habemus Papam. Es Francisco I. Por el amor de Dios no le llamen Paco ni mucho menos 
Pancho. #NoSeanOrdinarios”. 

 (redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Papa Francisco: El primer papa americano y latinoamericano. El primero argentino. El primer jesuita. El primer no 
europeo en más de un milenio. El primer Francisco.  Jorge Mario Bergoglio no se encontraba entre los favoritos para 
suceder a Benedicto XVI, por lo menos no entre los mencionados de manera insistente por los medios, como el 
canadiense Marc Ouellet, el italiano Angelo Scola, el ghanés Peter Turkson, el brasileño Odilo Scherer o el 
estadounidense Raymond Burke. Una vez más se comprobó que quien entra papa al cónclave sale cardenal. Joseph 
Ratzinger en 2005 fue una excepción y no la regla. En los medios argentinos, sin embargo, se ha señalado con 
insistencia, aunque sin corroboración (revelar información de un cónclave se castiga con excomunión), que Bergoglio fue 
segundo en la votación en la que se eligió a Ratzinger.  La decisión de escoger el nombre de Francisco I es interesante. 
Uno habría pensado que el primer papa jesuita asumiría el de Ignacio, en homenaje al fundador de la orden, san Ignacio 
de Loyola. Pero prefirió un nombre que lleva a pensar en san Francisco de Asís, el gentil fundador de los franciscanos. 

¿Por qué? Quizá hay en esto un mensaje de unidad para los católicos. No es el papa Francisco un hombre joven. Cuenta 
con 76 años de edad. Hace ocho, cuando fue uno de los favoritos del cónclave, tenía la edad y la energía para un largo 
pontificado. Se le veía quizá como el hombre joven que podía ofrecer un papado audaz frente al ya añoso Ratzinger. 
Ahora su propio papado podría ser una simple transición en una Iglesia necesitada de un liderazgo fuerte.  Bergoglio 
tiene reputación de moderado y conciliador. Entre 1973 y 1979, cuando tenía entre 37 y 43 años, fue provincial de los 
jesuitas en Argentina. Le tocó vivir el golpe militar de 1976 y sufrir los jaloneos entre los partidarios de la teología de la 
liberación, muchos de ellos jesuitas, y los tradicionalistas. Su decisión fue impedir la politización de la orden. Ha habido 
algunas acusaciones no comprobadas de su supuesta colaboración con la brutal dictadura, que Bergoglio rechazó y 
atribuyó al gobierno de Cristina Fernández.  Tener un papa argentino habría sido un sueño para una Presidenta católica y 
populista como Fernández. El júbilo con el que los argentinos recibieron la elección así lo sugiere. El primer papa 
argentino, sin embargo, pone a la mandataria peronista en una situación difícil. La disputa que tuvieron en 2010 sobre 
los matrimonios de personas del mismo sexo fue demasiado pública para esconderla. Cuando el arzobispo de Buenos 
Aires hizo público su esperado rechazo a la medida, la Presidenta calificó la posición de medieval y digna de la 

Inquisición. Algunas especulaciones sobre por qué los cardenales optaron por Bergoglio son descabelladas. Que si se 
quería a un papa no europeo, pero tampoco africano o negro. Que si Bergoglio, hijo de italianos, es tan italiano como los 
cardenales italianos. Que si Latinoamérica es la verdadera tierra del futuro del catolicismo.  Quienes inventan estas 
historias no reparan en que los electores conocen muy bien a los papabili. Saben quiénes son brillantes y quiénes no. 
Quiénes pecan de arrogancia y quiénes son sencillos. Quiénes hacen campaña y quiénes dejan la elección en manos de 
Dios o de los cardenales. El reconocimiento de que Bergoglio es un teólogo capaz, pero al mismo tiempo un hombre 
discreto, tuvo probablemente mucho que ver en la decisión. Es poco probable que su nacionalidad haya sido factor.  Los 
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retos empiezan ahora. Gobernar a la Iglesia Católica requiere a veces de mano dura. Pronto veremos si el ex arzobispo 
de Buenos Aires tiene el temple para su nueva tarea.  De compras  Las acciones de América Móvil, empresa dueña de 
Telcel y Telmex, han caído por la reforma de telecomunicaciones. Pero la baja está generando oportunidades de compra. 
No me sorprende que el propio Carlos Slim las aproveche.(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

El nuevo Papa y su polémico papel durante la dictadura militar: Sorpresa causó la elección del cardenal argentino 
Jorge Bergoglio como el nuevo Papa que adoptó el nombre de Francisco. Mucho se hablará de él estos días. Uno de los 
temas que ya está generando polémica es su participación durante los años de la dictadura argentina (1976-1983). Hay 
quienes dicen que no solamente toleró abusos a los derechos humanos sino que incluso cooperó con los militares. Del 
otro lado hay quienes argumentan que esta información la han promovido el ex presidente Néstor Kirchner y la actual 
mandataria Cristina Fernández, viuda de Kirchner, para desprestigiar al ex arzobispo de Buenos Aires, hoy obispo de 
Roma, por la mala relación que había entre ellos. El periodista argentino Horacio Verbitsky escribió el libro El silencio 
donde habla del supuesto involucramiento de Bergoglio en el secuestro de dos sacerdotes jesuitas durante la dictadura 
militar. Al parecer los clérigos hacían labores sociales en vecindarios de extrema pobreza y, como las autoridades 
sospechaban de sus verdaderas intenciones políticas, los detuvieron clandestinamente. Bergoglio, lejos de protegerlos, 
les retiró la protección de la orden religiosa que dirigía. Verbitsky afirma que incluso “los entregó a los militares”. Los 
párrocos, de nombre Orlando Yorio y Francisco Jalics, se pasaron cinco meses encerrados de manera ilegal. El 
periodista sostiene que, aunque los jesuitas luego fueron liberados, “en cambio nunca reaparecieron las cuatro 
catequistas y dos de sus esposos secuestrados dentro del mismo operativo”. De acuerdo con Angélica Sosa de 
Mignone, los dos sacerdotes salieron libres gracias a las gestiones de su esposo, un defensor de los derechos humanos, 
y “la intercesión del Vaticano, no por la actuación de Bergoglio, que fue quien los entregó”, recuerda Verbitsky en uno 
de sus textos. Bernardo Barranco, experto mexicano en la Iglesia católica, fue el primero que me dio esta información 
en una entrevista que le hice ayer en la radio. Inmediatamente le llamé al politólogo argentino Sergio Bernstein para 
saber más al respecto. Ahí salió el otro lado de la moneda. Resulta que Bergoglio se había convertido en un dolor de 
cabeza constante para la pareja Kirchner. El religioso era uno de sus principales críticos. No sólo por las posiciones 
liberales del ex presidente y la actual mandataria en temas como el matrimonio de homosexuales, sino por el clientelismo 
y corrupción que existe en el país austral. El arzobispo de Buenos Aires aprovechaba sus homilías para criticar a los 
gobernantes. Era duro. En un Tedeum del 25 de mayo, frente a la pareja presidencial, dijo: “Este pueblo no cree en las 
estratagemas mentirosas y mediocres. Tiene esperanzas, pero no se deja ilusionar con soluciones mágicas nacidas en 
oscuras componendas y presiones del poder”. Las críticas acabaron enfureciendo a la Casa Rosada. La mala relación llegó 
a tal nivel que los Kirchner se llevaron el Tedeum del 25 de mayo de la Catedral Metropolitana a otras iglesias fuera de 
Buenos Aires. A pesar de eso, Bergoglio continuó oficiando la tradicional misa y siguió con sus críticas a los peronistas. 
Bernstein afirma que los Kirchner fueron los que promovieron la información de que Bergoglio había colaborado con 

los militares durante la dictadura para manchar la imagen del cardenal quien, de acuerdo con el politólogo, es un 
sacerdote íntegro, austero y con gran disposición al diálogo. Esta versión podría tener sustento. Investigué sobre 
Horacio Verbitsky, el autor del libro, sobre la presunta cooperación de Bergoglio con la dictadura militar, y encontré 
que se trata de un periodista que simpatiza mucho con los Kirchner. Esto dijo cuando murió Néstor: “Sentí mucha 
tristeza, una pérdida muy grande. Se va un líder excepcional que marcó un punto de inflexión importantísimo. Hasta su 
arribo era la historia de la decadencia Argentina y a partir de su llegada es la historia de la lucha de la Argentina por la 

recuperación de la autoestima, el futuro y la inclusión social […] Kirchner y Cristina le dieron a una generación nueva, 
que se asoma a la escena pública, la ilusión de que a través de la política es posible cambiar algunas cosas en la 
sociedad”. He ahí, pues, las dos posturas de un tema muy polémico sobre el nuevo papa Francisco, el primer pontífice 
latinoamericano de la historia. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Peña mueve cartas en embajadas 

UNA LARGA lista de nombramientos en embajadas y consulados de México en el exterior está en las manos del canciller 
José Antonio Meade. El presidente Enrique Peña Nieto mueve sus cartas en las legaciones con nombres de personajes 
ligados a la política y a la carrera diplomática. ¿Quiénes son los hombres y mujeres que saldrán para representar al país?, 
se preguntará usted. El listado considera a Juan José Bremer para Cuba; Francisco Suárez Dávila para Canadá; Agustín 

García-López para Francia; y Julián Ventura para China. Por cierto, el jefe del Ejecutivo tiene en la agenda una visita a 
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Beijing en el mes de abril, nos dicen. En el edificio Tlatelolco trabajan a todo vapor para sacar adelante esta gira 
presidencial. 

ENTRE los nombramientos de Los Pinos para las representaciones mexicanas en el exterior también destacan las 
conversaciones con la recién nombrada embajadora emérita Sandra Fuentes-Beráin y el ex embajador en Estados Unidos 
Jorge Montaño. Doña Sandra y don Jorge podrían coincidir en la ciudad de Nueva York, una como titular del consulado y 
otro como representante permanente ante las Naciones Unidas. Ambos tienen un altísimo nivel, las cartas credenciales, 
para ocupar estas legaciones. Ah, no pierda de vista el nombre de la embajadora Roberta Lajous, nos comentan. ¿Habrá 
algo para la ex canciller Patricia Espinosa Cantellano? ¿Y la designación de la ex procuradora federal Marisela Morales, a 
quien se llegó a mencionar para Portugal o Barcelona, quedará en el limbo? 

EL SECRETARIO de Educación Pública, Emilio Chuayffet, garantizó una posición al jefe de gobierno del Distrito Federal, 
Miguel Ángel Mancera, en el nuevo órgano de evaluación de la educación pública, que entre otras tareas va a medir el 
desempeño de los profesores. Don Miguel Ángel, nos aseguran, tiene lista una propuesta para ocupar el asiento de 
director general de Evaluación Institucional de la UNAM: Imanol Ordorika, uno de los ex dirigentes del Consejo Estudiantil 

Universitario, el CEU, que en 1986 se opuso a las reformas propuestas por el ex rector de la UNAM Jorge Carpizo que 
buscaban aumentar las cuotas de inscripción y reducir el tiempo de permanencia de los universitarios. 

CON MUCHA atención siguen en el gobierno de Barack Obama el proceso legal del fundador del cártel de Guadalajara 
Miguel Ángel Félix Gallardo, detenido en abril de 1989 por el secuestro y asesinato del agente de la DEA Enrique 
Camarena Salazar. El narcotraficante está recluido en el penal del Altiplano, pero podría continuar su condena fuera de la 
cárcel, con el argumento de su edad y deteriorada salud, nos dicen. Lo haría con un grillete especial. Otro caso que sigue 
el Departamento de Justicia de Estados Unidos es el de general Jesús Gutiérrez Rebollo, a quien desde hace tiempo se le 
autorizó seguir su condena en el Hospital Central Militar, por una grave enfermedad. Sobre este personaje la autoridad 
encuentra un enigma, pues la alegada vinculación del general con el narcotráfico no se corresponde con la existencia de 
inmuebles y otras propiedades importantes que haya sido posible detectarle. 

TREMENDA comilona organizó el dirigente de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado, el 
senador priísta Joel Ayala, al boxeador Juan Manuel Márquez. Claro, don Joel dedicó hartos elogios a la carrera del 
pugilista: gran deportista y enorme priísta. Sin embargo, el dirigente sindical se puso en guardia cuando le preguntaron si 
tenía las manos limpias en el contexto del caso de la maestra Elba Esther Gordillo. Con mohína y los guantes en alto, el 
legislador consideró que la pregunta era una provocación. 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LOS NEGOCIADORES del Pacto por México están desconcertados con el reciente actuar de Juan Molinar Horcasitas. 

RELATAN QUE, de manera extraña, el panista ha intentado por varios medios hacer enmiendas a los acuerdos sobre la 

reforma en materia de telecomunicaciones. 

Y NO SÓLO ESO, sino que además ha pretendido llevarlos a cabo... ¡sin avisarle a nadie! 

LO QUE no logran deducir en el seno del Pacto por México es si las maniobras de Molinar son por cuenta propia, por 
instrucciones de Gustavo Madero o por petición de algún poder fáctico de esos que saludaron la reforma con tanto 

entusiasmo. 

ALGO IMPORTANTE se está cocinando en el gobierno federal y tiene que ver con Pemex. 

DE HECHO se esperaba que el próximo lunes, en la tradicional ceremonia por la expropiación petrolera, se hiciera el gran 
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anuncio. 

SIN EMBARGO, quienes creían que así sería, tendrán que esperar un par de semanas más pues, lo que se dice en el 
sector energético es que la cosa se pospuso para los primeros días de abril. 

¿QUÉ ES lo que van a anunciar sobre Pemex? ¡Quién sabe! 

PERO queda claro que debe ser algo importante pues no quieren que Lázaro Cárdenas se retuerza en su sepulcro, al 
menos no el 18 de marzo, que es el día en que tanto se le recuerda. 

CON ESO de que sobre los comisionados del IFAI pende la espada de Damocles, ya comenzaron los movimientos de 
personal extraños. 

AL GRITO de "¡En guardia!", se dice que el secretario general, Juan Pablo Guerrero, está precipitando una serie de 
nombramientos sin apego a la normatividad prevista por el propio instituto. 

POR EJEMPLO, en el caso del nuevo coordinador de Comunicación Social que están a punto de nombrar, se dice que 
están haciéndose de la vista gorda con tres requisitos: concursar por el puesto, contar con título profesional y con 
experiencia previa en el área. 

ADEMÁS, se esperan nombramientos en los departamentos de Archivo y Asuntos Internacionales que, por lo visto, traen 

problemas similares. 

A VER si no resulta que la Subsecretaría del Sistema Penitenciario del gobierno capitalino complica de más el proceso 
contra Elba Esther Gordillo. 

OCURRE QUE desde el área a cargo de la subsecretaria María Mayela Almonte Solís se difundió información -una filtrada 
y otra de manera oficial- que por procedimiento no debía haberse dado a conocer. 

TAL ES el caso de la fotografía de la maestra en la rejilla de prácticas o su ficha signalética. 

SOBRE la primera, que podía verse en la página oficial de la dependencia, los dedos apuntan a la vocera Verónica 
Peñuñuri. 

CURIOSAMENTE la funcionaria se formó en la escuela García Luna de grandes montajes... ¡perdón! de Comunicación 
Social, pues estuvo involucrada en la realización del infomercial "El Equipo", que patrocinó la entonces SSP federal y que 
hablaba maravillas... de la SSP federal. 

EL ASUNTO se puede poner delicado debido a que incluso la ministra Olga Sánchez adelantó que el caso de Elba Esther 
Gordillo podría llegar a la Suprema Corte si la defensa busca probar presuntas violaciones a los derechos de la maestra. 

¿ACASO ya se les olvidó a todos el caso de Florence Cassez? Es pregunta que se hace con el debido proceso. 

(redacción, página 10) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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